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EDITORIAL 

A principios de semana ocurrió una 
tragedia que quedará grabada 
en la historia de nuestro país. 

40 personas migrantes de distintas 
nacionalidades murieron quemadas 
mientras se encontraban detenidas 
en un centro del Instituto Nacional de 
Migración (INM). Los señalamientos 
sobre presuntas culpas no se han hecho 
esperar, y desafortunadamente muchos 
de ellos parecen estar fundados en 
posturas políticas, no en cómo se dieron 
los hechos, lo cual es lamentable pues 
trae incertidumbre a los esfuerzos por 
impartir justicia y atentan contra la 
dignidad de las víctimas.

El lunes 27 de marzo, funcionarios del 
INM detuvieron a aproximadamente 70 
migrantes, en su mayoría guatemaltecos, 
en Ciudad Juárez, Chihuahua. Según ha 
trascendido, alrededor de las 9:30 PM, 2 
sujetos le prendieron fuego a un colchón 
en una celda en la que se encontraban las 
personas detenidas. Aún no se saben los 
motivos, pero se ha dicho que pudo haber 
sido en protesta porque no les dieron agua 
para beber o porque iban a ser deportados 
a sus países de origen.

Las cámaras de seguridad grabaron 
lo ocurrido y dejaron en evidencia la 
inhumana negligencia cometida por los 
guardias de seguridad encargados del 
área. Las imágenes de los guardias de 
seguridad ignorando a los migrantes 
y dejándolos encerrados a pesar de la 
propagación del fuego le dieron la vuelta 
al mundo. 40 migrantes fallecieron y casi 
30 resultaron gravemente heridos por 
este indignante hecho.

Si bien, es cierto que el tema de la 
represión en contra de migrantes ha sido 
recurrente durante este sexenio, sería un 
error sostener que el presidente López 
Obrador es responsable de esta tragedia, 

así como es un error decir que Enrique 
Peña Nieto fue responsable de Ayotzinapa 
o Felipe Calderón de la guardería ABC.

Sin ignorar lo sensibles que son estos 
temas, es necesario hablar sobre ellos 
con suma claridad para evitar caer 
en desinformación. Ninguno de estos 
mandatarios fue culpable de dichas 
tragedias, aunque puede que no estén 
exentos de culpas al observar la manera 
en cómo fueron investigadas.

En lo que respecta a la tragedia de 
Ciudad Juárez, el gobierno federal se ha 
comprometido a llevar a cabo un proceso 
imparcial y transparente para fincar 
sentencias y responsabilidades a los 
presuntos responsables. De acuerdo con 
lo compartido por Rosa Icela Rodríguez, 
secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, se han identificado a 8 
personas como presuntas culpables de la 
muerte de los migrantes, 3 funcionarios 
públicos y 5 elementos de la empresa de 
seguridad privada.

El mayor reto para el Ejecutivo federal 
será el lograr un trabajo conjunto entre 
sus dependencias, particularmente entre 
la Secretaría de Relaciones Exteriores y la 
Secretaría de Gobernación ya que ambas 
están involucradas en el asunto, pero 
sus titulares parecen buscar deslindarse 
de responsabilidad a es debido a sus 
aspiraciones presidenciales.

La sociedad y los actores políticos  
debemos exigir que se dé con los 
responsables de esta tragedia, pero 
también debemos evitar caer en 
señalamientos motivados por posturas 
políticas. Éstos únicamente complican la 
impartición de justicia ya que generan un 
ambiente de incertidumbre amarillismo 
en torno a este tema que merece respeto 
y prudencia.

LA REVISTA PENINSULAR

Migración, cuando el sueño se 
convierte en pesadilla 
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CDMX.- El número de víctimas era suficiente para 
que lo sucedido fuese considerado una tragedia. 
40 muertos y casi 30 heridos de gravedad ya son 
cifras alarmantes, especialmente si consideramos 
que fueron víctimas de un incendio. -compartió 
el editorialista entre los amigos de siempre 
para comenzar la plática de esta semana en el 
Balmoral- Sin embargo, creo que el video en el que 
se ve a los guardias dejar morir a los migrantes le 
dio mayor trascendencia al hecho y lo convirtió en 
un capítulo indignante en la historia de nuestro 
país que será recordado por mucho tiempo.

-Tragedia en centro de detención 
de migrantes del INM

Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

UNA DE LAS IMÁGENES QUE HA DADO 
LA VUELTA AL MUNDO, EN LA QUE SE 
OBSERVA A UN AGENTE DEL INE Y A UN 
GUARDIA PRIVADO, VER COMO ARDE EL 
FUEGO DENTRO DE LAS CELDAS CON LOS 
MIGRANTES DENTRO.    
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-Y todo parece indicar que la indignación 
continuará pues el gobierno federal no ha 
mostrado una verdadera disposición para 
investigar y enmendar lo que ocurrió este 
lunes 27 de marzo en el centro de detención 
del Instituto Nacional de Migración (INM) 
de Ciudad Juárez, Chihuahua. -opinó el 
político- Lo pude ver desde un principio 
cuando comenzaron a darse a conocer 
las cifras de fallecidos ya que variaba 
entre dependencias; algunas decían que 
eran 38 muertos, otras 39 ó 40… Según 
la información que a mi entender era la 
más veraz, primero fueron 38 migrantes 
fallecidos y posteriormente falleció 1 más, 
entonces son 39.

-Sí, yo igual había escuchado que eran 
39 hasta ahora. Todos hombres, si no me 
equivoco, pues el incendio se dio en el 
área de detención de hombres. -intervino 
la empresaria- Por cierto, no podemos 
descartar que aumente la cifra de muertos 
en las próximas horas debido a que aún hay 
heridos de gravedad.

-De acuerdo con lo que ha trascendido en 
la prensa, las víctimas son originarias de 
Colombia, Ecuador, El Salvador, Venezuela y, 
principalmente, de Guatemala. Al parecer, todo 
comenzó cuando un grupo de aproximadamente 
70 migrantes fue detenido el lunes 27 de marzo 
en Ciudad Juárez por “alterar el orden público” 
y fueron llevados al centro de detención de 
migrantes del INM. -contó el analista

-Si bien, las autoridades dicen que “alteraban el 
orden público”, la realidad es que sólo estaban 
vendiendo cosas, pidiendo limosna o buscando 
trabajo. -aclaró la periodista- No estaban 
generando disturbios ni actos de violencia.

-Así es, amiga periodista. -retomó el analista- 
Una vez en el centro de detención, como a las 
10 de la noche del mismo lunes, 1 ó 2 de los 
detenidos le prendieron fuego a un colchón. 
Aún no se saben con certeza los motivos, pero 
ha trascendido que pudo haber sido un acto 
de protesta porque les comunicaron que los 
deportarían a sus países de origen o porque 
había pasado mucho tiempo sin que les dieran 
agua.

-Cabe mencionar que no es extraño que se 
quemen colchones u otros objetos a manera 
de protesta en los centros de detención de 
migrantes. De hecho, solo en el centro que se 
encuentra en Piedras Negras, ha habido por 
lo menos 3 incendios en los últimos 5 años. El 
más reciente fue en noviembre del año pasado, 
pero no tuvo mayor trascendencia pues no 
hubo fallecidos ya que ahí sí dejaron salir a los 
migrantes.

-Esto último que comenta Baltasar es 
importante pues, como bien decían igual al inicio 
de la plática, la cifra de muertos era suficiente 
para considerar lo ocurrido como una tragedia, 
pero el video en el cual se ve que los guardias 
dejaron morir a los migrantes a pesar de sus 
súplicas hizo que tuviese una trascendencia 
histórica por la indignación que generó el actuar 
inhumano de las autoridades. -dijo la abogada

-Cuando el video comenzó a difundirse en redes 
y medios de comunicación, no había certeza 
de que fuesen las imágenes de lo ocurrido 
en Ciudad Juárez hasta que el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, lo confirmó 
en entrevista con Joaquín López Dóriga. -hizo 
saber la empresaria- Desafortunadamente, 
en vez de reprochar el actuar de los guardias 
que dejaron morir quemados a los migrantes, 
reprochó que probablemente el gobierno de 
Chihuahua había filtrado las imágenes. Además, 
cual futbolista profesional, “pasó la bolita” 
de manera inmediata diciendo que, aunque el 
INM depende de la Secretaría de Gobernación, 
los temas migratorios eran competencia de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores encabezada 
Marcelo Ebrard, su “adversario” en cuanto a 
aspiraciones presidenciales.

-Yo pude ver la entrevista y me pareció de 
mal gusto que, a pesar de lo reciente de la 
tragedia y de que acababa de auto-deslindarse 
de responsabilidades, afirmara que el sería 
presidente de México. Esto nos demuestra 

MIGRANTES SE MANIFIESTAN EN CDMX; EXIGEN 
JUSTICIA TRAS INCENDIO EN CIUDAD JUÁREZ.
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OPINIÓN CONTACTO

cuáles son las prioridades de quienes, se supone, trabajan 
por el país. -lamentó el político- Por su parte, Ebrard evitó 
caer en este juego y se limitó a decir que estaba trabajando 
con las dependencias involucradas, entre ellas Secretaría 
de Gobernación, para lograr que cada quien haga lo que le 
corresponde.

-El gobierno federal ha dicho que daría con los responsables 
de lo ocurrido, independientemente de quiénes fueran. No 
obstante, parece que sus compañeros de Morena en el 
poder legislativo no recibieron el mensaje pues impidieron 
que se llame a Adán Augusto y a Marcelo Ebrard a 
comparecer ante el Senado para explicar lo ocurrido. Esto 
ha sido considerado un acto de pleno encubrimiento y 
protección institucional. -señaló la periodista- El que sí 
tendrá que comparecer es el director del INM, Francisco 
Garduño, quien es un hombre cercano a López Obrador.

-Veremos si esta cercanía con el presidente le da 
protección pues organizaciones civiles y actores políticos 
exigen su renuncia por lo ocurrido. En lo personal, creo 

que esto no traería justicia a las víctimas pues Garduño no 
fue quien dio la orden de dejar encerrados a los migrantes. 
Quienes deben ir a la cárcel son 3 funcionarios públicos y 5 
elementos de seguridad privada que se encontraban en las 
instalaciones y permitieron las muertes por su inhumana 
negligencia. -afirmó el consultor- Estos 8 individuos ya 
están siendo investigados por las autoridades, según 
informó Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana.

-Ojalá se pueda hacer justicia, pero me parece que incluso 
con el probable enjuiciamiento de estas personas no se 
resolvería el problema. Para resolverlo, es necesario 
cambiar la política migratoria del país y eso es sumamente 
complicado pues, debido a presiones de Estados Unidos 
para evitar el flujo migratorio a su territorio, nuestro 
gobierno ha asumido más responsabilidades de las que 
tiene la capacidad de cumplir y el incendio es prueba 
de ello. -concluyó el editorialista- Sino se modifican las 
políticas que definen el trato que se le dan a los migrantes, 
estas tragedias se harán más recurrentes.

EL TITULAR DE LA 
SECRETARÍA DE 
RELACIONES EXTE-
RIORES, MARCELO 
EBRARD. 

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, 
SECRETARIO DE GOBER-
NACIÓN EN ENTREVIS-
TA CON JOAQUÍN LÓPEZ 
DORIGA.
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OPINIÓN INFORMACIÓN  

Tal y como se publicó hace unas 
semanas sobre el caso de la 
construcción de la nueva Unidad 

Básica de Rehabilitación en Espita, 
la cual se estaría llevando a cabo 
sobre terrenos ajenos, producto de la 
ocupación ilegal, y por instrucciones 
directas la alcaldesa Martha Mena 
Alcocer, a quien se señala como la 
autora intelectual de este despojo 
de bien inmueble, todo indica que es 
cierta esta información que surgió 
como un rumor y que hoy se estaría 
confirmando.

A pesar de que ya tenía un avance 
del 80%, en días pasados se ordenó 
parar por completo la obra, sin una 
explicación aparente por parte de la 
autoridad municipal, sus trabajadores 
dejaron de construir y los  mandaron a 
sus casas sin mayor comentario.

Lo anterior, solo ha acrecentado el 
rumor entre el mismo personal de la 
obra de que sería cierto el tema del 
despojo a manos de la Alcaldesa y de 
sus directores municipales, inclusive 
corre el rumor de la existencia de 
una denuncia de carácter penal en 
contra de la administración municipal 
y directamente concretamente contra 
la Alcaldesa Martha Mena Alcocer.

Y es que se pensaría que la suspensión 
de la obra sería para reconsiderar el 
tema, pero en realidad se dice que 
es debido a que la Alcaldesa Martha 
Mena Alcocer intenta hacer uso de sus 
influencias para parar la investigación 
relacionadas con ese tema, y poder 
continuar a toda costa con el proyecto 
sobre terrenos ajenos. 

Especial / La Revista 

Extraña suspensión en obra 
ilegal de la Unidad Básica de 

Rehabilitación en Espita

A PESAR DEL AVANCE DE 80% QUE YA TIENE, SE 
SUSPENDIÓ LA UNIDAD BÁSICA DE REHABILITACIÓN EN 
ESPITA, CONFIRMANDO ASÍ QUE PODRÍA ESTAR SIENDO 

EDIFICADA ILEGALMENTE EN TERRENOS PRIVADOS.



Semanario de Información y Análisis Político12

CONSTRUYENDO 

En general, hace mucha falta un mejor entendimiento 
de la tecnología. Y no me refiero a que debamos todos 
convertirnos en expertos en inteligencia artificial, 

ciencia de datos, poder computacional, el aprendizaje de 
las máquinas, y otras tecnologías emergentes, sino que 
basta con comprender algunos conceptos básicos de 
cómo funcionan las cosas, para evitar formarnos ideas 
equivocadas o generar temores infundados. A fin de 
cuentas, la tecnología debe ser siempre una aliada para 
facilitar y elevar la calidad de vida de los seres humanos, 
y mientras mejor la entendamos mejores amigos seremos.

Hace poco estuve leyendo en numerosas publicaciones 
de redes sociales o en medios, duras críticas al algoritmo 
de Google, acusándolo de ser racista. El motivo, decía 
al menos una opinión que por ahí leí, es que si escribes 
en el famoso buscador las palabras “mujer hermosa” y 
le pides resultados de imágenes que respondan a dicha 
solicitud, te devolverá en su gran mayoría fotografías de 
mujeres de raza blanca, rubias y de ojos claros, y muy 
pocas de raza negra. Comentarios como ese son fruto del 
desconocimiento de que el algoritmo, lejos de ofrecerte 
respuestas con base en un inamovible criterio establecido 
por el gigante tecnológico Google, en realidad es un espejo 
en el cual te reflejas.

Y eso no quiere decir que tú seas el racista, sino 
simplemente el buscador te devolverá respuestas 
con base en tus propios criterios de belleza femenina, 
sustentados en tu comportamiento habitual, lo que has 
mirado en internet y en redes sociales, los lugares que 
frecuentas, a cuáles publicaciones le has dado un simple 
“like”, o un “me encanta” y esto lo combinará con miles de 

millones de datos estadísticos de tu género, raza, grupo de 
edad, grado de estudios, nivel socioeconómico, actividad 
preponderante y quien sabe cuántos otros parámetros 
más.

Incluso hay quien suele imaginar que detrás de estas 
tecnologías, hay una persona real que no tiene otra cosa 
qué hacer, que estar de chismosa espiando lo que sucede 
en nuestras vidas, o peor, está revisando nuestros hábitos 
para secuestrarnos o planear un atraco en nuestros 
hogares algún día de éstos. Aunque hay que tener un poco 
de cuidado y estar alertas, esto no es nada cercano a la 
realidad.

Así también la inteligencia artificial, como suele ocurrir 
con otras tecnologías, está pasando en pequeños grupos 
de personas del entusiasmo inicial a la desilusión, y hoy 
esas voces piden que su avance se ponga en pausa o en 
casos extremos hasta la prohibición. Creo que es difícil 
que esto pueda ocurrir, más bien entre los expertos existe 
un consenso generalizado de que los sistemas impulsados 
por el aprendizaje de máquinas y la inteligencia artificial 
incrementarán en velocidad de adopción y sofisticación de 
manera exponencial en los próximos años.

Se calcula que en 2025, 30 por ciento de los mensajes 
de marketing emitidos por las grandes organizaciones 
habrán sido generados sintéticamente, a partir de un 2 por 
ciento que así lo hacían en 2022.

Es cierto, hay que trabajar mucho en seguridad y ética en 
el uso de estas tecnologías, pero lejos de temer, hay que 
empezar por entender.

Entender la tecnología

RECIENTEMENTE NUMEROSAS 
PUBLICACIONES LLENARON LAS REDES 
SOCIALES CON DURAS CRÍTICAS AL 
ALGORITMO DE GOOGLE, ACUSÁNDOLO 
DE SER RACISTA. 

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com

Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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OPINIÓN

Así lo anunció el presidente Andrés 
Manuel López Obrador el martes 
pasado: “como a las 9:30 de la noche, 

se produjo un incendio en un albergue de 
migrantes en la frontera, en Ciudad Juárez 
(…) perdieron la vida 39 migrantes. (…) se 
enteraron de que iban a ser deportados, 
movilizados y, como protesta, en la 
puerta del albergue pusieron colchonetas 
del albergue y les prendieron fuego. No 
imaginaron que esto iba a causar esta 
terrible desgracia”.

Lo que tampoco imaginaron los 68 
extranjeros que estaban encerrados en 
ese lugar es que ninguno de sus vigilantes 
les abriría las puertas para que pudieran 
escapar de las llamas que mataron a 40 de 
ellos.

Será la FGR la que aclare lo que sucedió, 
aunque es probable que no se nos dará la 
versión completa del caso ya que desde 
el martes los principales funcionarios 
encargados del tema migratorio lo 
politizaron al tratar de exculparse, 
echándole la bolita a otros.

AMLO culpó, primero, a los que le 
prendieron fuego a las colchonetas y, luego, 
a periodistas que “Están muy interesados 
en ésto, más por el dolor que les puede 
causar, por el amarillismo. Estoy viendo 
lo de las redes sociales, todos nuestros 
adversarios y la mayoría de los medios de 

comunicación están en contra de nosotros”.

El secretario de Gobernación Adán Augusto 
López Hernández, entrevistado por 
Joaquín López Dóriga en Grupo Fórmula, 
responsabilizó a Marcelo Ebrard al decir 
que “hay un acuerdo al interior del gobierno 
y es Marcelo, el secretario de Relaciones 
Exteriores, quien se encarga del tema 
migratorio”, mientras que éste se limitó a 
responderle vía Twitter que “Dejo cualquier 
consideración de índole política para otros 
momentos. Cada cual debe hacer lo que le 
corresponde en esta hora”.

El “acuerdo al interior del gobierno” 
que esgrimió López Hernández para 
responsabilizar a Ebrard es el decreto 
que expidió AMLO en septiembre de 2019 
que creó la Comisión Intersecretarial de 
Atención Integral en Materia Migratoria, 
dependiente de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, cuyo objeto es “fungir como 
instancia de coordinación de las políticas, 
programas y acciones que las dependencias, 
órganos administrativos desconcentrados 
y entidades de la Administración Pública 
Federal tienen en materia migratoria, para 
el cumplimiento de los objetivos, metas y 
estrategias de coordinación que al efecto 
establezca la Comisión en dicha materia”.

Sin embargo, la Ley de Migración vigente 
señala que la Secretaría de Gobernación es 
responsable de “Fijar y suprimir los lugares 
destinados al tránsito internacional de 
personas” y que al Instituto Nacional 
de Migración (INM), que es un órgano 
administrativo desconcentrado de dicha 
secretaría, le corresponde “Presentar en 
las estaciones migratorias o en los lugares 
habilitados para tal fin, a las personas” y 
que “Para la presentación de migrantes, 
el Instituto establecerá estaciones 
migratorias o habilitará estancias 
provisionales en los lugares de la República 
que estime convenientes”.

Con base en lo anterior es de suponerse que 
el INM administra la estación migratoria de 
Ciudad Juárez de acuerdo a las “políticas, 
programas y acciones” que coordina 
Relaciones Exteriores.

Bien haría AMLO en aclarar este punto con 
el fin de deslindar responsabilidades.

AMLO debe aclarar quién está
a cargo de los “albergues”

SERÁ LA FGR LA QUE 
ACLARE LO QUE SUCEDIÓ EN 

LA ESTACIÓN MIGRATORIA 
DE CIUDAD JUÁREZ, AUNQUE 

ES PROBABLE QUE HAYA 
UNA VERSIÓN COMPLETA 
YA QUE LOS PRINCIPALES 

FUNCIONARIOS ENCARGADOS 
DE ESTE TEMA LO 

POLITIZARON AL TRATAR DE 
EXCULPARSE, ECHÁNDOLE 

LA BOLITA A OTROS.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Al presidente Andrés Manuel 
López Obrador le dieron una clase 
de ética y valor democrático: 

Edmundo Jacobo Molina, secretario 
técnico del Instituto Nacional Electoral 
(INE), renunció al cargo por el que luchó 
ante la Suprema Corte de Justicia y del 
que lo habían depuesto por una ley 
anticonstitucional y redactada para 
sacarlo del encargo, violentando una 
máxima que señala que la ley jamás 
debe ser específica sino general.

Su renuncia hoy rompe el discurso 
presidencial que aseguraba que él 
pretendía eternizarse en el cargo 
para el que fue seleccionado en 2008 
y que concluía en 2026 luego de que 
el presidente del ahora IFE lo ratificó, 
lo que aceptó la asamblea general 
reeligiéndolo.

Sin embargo, la renuncia de Jacobo 
se hará efectiva el próximo 3 de abril 
cuando vence el plazo legal para 
ser consejeros de cuatro miembros 
del órgano electoral, incluido su 
presidente, Lorenzo Córdova por lo 
que dejaran su posición para cederla a 
quienes sean electos mediante cuatro 
quintetas integradas en su mayoría 
por simpatizantes y familiares de 
dirigentes y personajes encumbrados 
de Morena, impugnadas ya este martes 
por la dirigencia del PAN alegando la 
violación de los requisitos establecidos 
en la convocatoria para su elección.

Explicando la decisión de su salida 
anticipada, Jacobo explicó que la lucha 
por su remoción se debió a un tema 
de principios porque la ley violentaba 
no sólo sus derechos laborales y 
humanos sino la misma Constitución y 
expuso que deja el cargo porque está 
bajo presión y el asedio en su contra 
le impide ejercer con cabalidad sus 
responsabilidades laborales.

La explicación me parece impecable 
pero la decisión la veo muy cuestionable 
y en ausencia de la validez de quien 
piensa primero, como lo hizo antes, en 
la institución que en él y en lo que le 
afectará en el desempeño del cargo y 
en su vida profesional.

Me explico. En el INE todos están 
dando la lucha para que la institución 
no sea destruida o colonizada por 
el presidente López Obrador que al 
inicio de su gestión no la vio como una 
institución que representaba peligro 
para su gobierno, pero se percató que 
en el 2021, ante la falta de resultados 
y en medio de un gobierno polémico 
y él convertido en jefe de partido y no 
de Estado, perdió votos precisamente 
porque el árbitro electoral le negó 
temas cuestionables y hasta le 
invalidó a dos candidatos que hicieron 
ostensible su violación a la ley, uno por 
recursos y adelantarse a los tiempos, 
y el otro porque tenía una serie de 
quejas y denuncias por acoso sexual y 
violación.

En la elección de 2021, el presidente 
y su gobierno no le garantizaron a la 
gente elecciones limpias, en paz y sin 
intervenciones. Ha sido el proceso 
más sangriento, en el que fallecieron 
91 candidatos o políticos en campaña, 
más miembros de las campañas que no 
sólo fueron secuestrados por el crimen 
organizado sino que hubo amenazas y 
hasta violencia a quienes se resistieron 
a las advertencias.

Tan sólo el 7 de septiembre de 2020, 
cuando inició el proceso, hasta el 30 de 
mayo de 2021, es decir a tres días de que 
concluyera el periodo de campañas, 
fueron asesinados 89 políticos, de los 
cuales 35 eran aspirantes o candidatos.

LORENZO CÓRDOVA Y 
EDMUNDO JACOBO MOLINA, 

EX CONSEJERO PRESIDENTE 
Y EX SECRETARIO TÉCNICO, 

RESPECTIVAMENTE, DEL 
INSTITUTO NACIONAL 

ELECTORAL (INE).

De moral y otras nimiedades
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Los resultados asustaron al presidente a 
pesar de que ganó 21 gobiernos locales 
precisamente porque sus votos se 
redujeron y perdió la mayoría absoluta 
en el Congreso, al extremo de que 
no tienen los votos suficientes para 
modificaciones constitucionales.
Desde esos resultados, el presidente 
López Obrador se percató de que 
no tendría ya la mayoría electoral y 
emprendió una cacería contra el árbitro 
que, como otros órganos independientes, 
no se dobló ante el poder presidencial.

El presidente se ajustó y emprendió el 
retroceso democrático primero por la vía 
constitucional, pero no tuvo la mayoría 
en el Congreso para hacerla válida, y 
ante eso modificó las leyes secundarias 
que, como la primera vez, violaba 
también derechos ciudadanos, laborales 
y la constitución hasta en decenas de 
ocasiones.

Sin embargo, en el camino, el cambio de 
la presidencia de la Suprema Corte de 
Justicia fue un revés en medio de un escándalo de quien él 
apoyaba a quien se le acreditó que había pirateado su tesis 
profesional y también la del doctorado, lo que le dejo la vía 
libre a una aspirante independiente y con carrera judicial 
impecable.

La modificación y desmembramiento del IFE no funcionó y 
cambió la estrategia: colonizarlo metiendo a consejeros a 
modo y a una presidenta que se plegara a sus designios. Y en 
eso andamos…

Migrantes

Mientras, en Ciudad Juárez quedó de manifiesto que no hay 
política migratoria, tampoco atención a los migrantes y menos 
sensibilidad de quienes dirigen hoy al país. 39 migrantes de 
diferentes nacionalidades fallecieron quemados o asfixiados 
luego de una propuesta que hicieron porque carecían de algo 
elemental: agua.

Detenidos en una celda comunitaria, 
los agentes de migración decidieron 
encerrarlos para evitar salieran del sitio 
donde los mantenían recluidos.

Esos 39 migrantes son los muertos de 
la negligencia de Andrés Manuel y su 
gobierno, son las víctimas de un Estado 
que prefirió ignorarlos y hoy tratan 
de responsabilizarlos porque ellos no 
tienen protocolos de atención en casos 
así.

Los muertos de Andrés Manuel son 
víctimas del Estado Mexicano que 
pudieran detonar una serie de protestas 
internacionales por ser cada uno de 
ellos ciudadanos de diferentes países de 
la zona.

El gobierno de Morena aceptó al de 
Estados Unidos someterse y convertirse 
en 3er país seguro sin tener los elementos 
mínimos para cumplir con ese objetivo. 
Encadenados a sus incapacidades, el 
gobierno de López Obrador no encuentra a 

quien responsabilizar y mientras el secretario de Gobernación 
le tira al de Relaciones Exteriores la responsabilidad nadie 
quiere que cargar con los muertos le afecte su aspiración 
presidencial.
Hoy, Marcelo, Adán Augusto y Claudia Sheinbaum tienen sus 
propios muertos, unos compartidos por la línea 12 del metro y 
otras estaciones, otros de Gobernación que se niega a aceptar 
que es responsable de sus “albergues” que no lo son tanto.

Tiempos de canallas, tiempos de 4T, tiempos en los que 
México pareciera volver a empezar después de tantos años. 
Los que se decían diferentes no sólo acreditaron que no saben 
cómo hacerlo sino que en el ejercicio del poder México también 
es la víctima de sus incapacidades y apetitos, mientras los 
mexicanos pagamos los platos rotos.

Después de todo, quien nos manda a votar por semejantes 
adefesios.

ADÁN AUGUSTO SE DESLINDÓ DE TRAGEDIA 
EN CIUDAD JUÁREZ Y LE “ECHÓ LA BOLITA” 

A MARCELO EBRARD.
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BITÁCORA

Divulgada por el vocero de Naciones Unidas poco después 
del mediodía, la declaración de António Guterres sobre 
la muerte de 38 migrantes en el incendio de un centro 

de detención migratoria en Ciudad Juárez dejó escaso margen 
de maniobra:

“El secretario general insta a que se lleve a cabo una 
investigación exhaustiva de este trágico suceso”.

Horas antes, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
había explicado los hechos en 87 palabras: “Anoche, como 
a las nueve y media de la noche, se produjo un incendio en 
un albergue de migrantes en la frontera, en Ciudad Juárez, 
y tenemos hasta ahora como informe que perdieron la vida 
39 migrantes. Esto tuvo que ver con una protesta que ellos 
iniciaron a partir, suponemos, de que se enteraron que iban a 
ser deportados, movilizados, y como protesta en la puerta del 
albergue pusieron colchonetas del albergue, y les prendieron 
fuego y no imaginaron que esto iba a causar esta terrible 
desgracia”.

Para saber la verdad de los hechos, tiene que haber una 
investigación como la que pide el secretario general de la 
ONU. Sin embargo, lo que hasta ahora conocemos permite 
poner en duda el escueto resumen que hizo el mandatario.

Para comenzar, el lugar donde sucedió la tragedia no es un 
“albergue”. Es un centro de detención, con rejas, que en poco 
se distingue de una cárcel. Allí, los migrantes son encerrados 
para que no se vayan a ningún lado en lo que se define su 
situación jurídica. Segundo, la autoridad tardó en proporcionar 
un número de muertos: primero dijo 39 y luego 38. Tercero, 
hay versiones recogidas por periodistas en Ciudad Juárez 
que difieren de lo dicho por López Obrador. Citada por las 
reporteras Rocío Gallegos y Gabriela Minjares, de La Verdad 
de Juárez, la venezolana Vianey Infante afirmó: “La culpa la 
tiene Migración”.

Las periodistas contaron en su nota que la mujer 
esperaba la liberación de su esposo en el exterior de la 
estación migratoria cuando se desató el incendio. Acudió 
allí, porque le dijeron que iban a soltar a su marido 
al comprobar que era parte de un núcleo familiar de 
migrantes, pero, pasadas las 9:30 de la noche, vio salir 
mucho humo del lugar y comenzaron a desalojar a las 
mujeres recluidas, no así a los hombres.

“Me asomé y me puse a llorar”, narró. Dejaron a 
los hombres encerrados en las celdas, nunca los 
sacaron, abundó. “Son unos inhumanos”. Agregaron las 

reporteras: “Entre el ajetreo de los bomberos y paramédicos 
que atendieron el siniestro, Vianey se enteró que a su esposo 
lo trasladaron a un hospital con síntomas de intoxicación”.

La víspera, apuntan otras fuentes en Ciudad Juárez, elementos 
del INM, apoyados de policías municipales, detuvieron 
a decenas de migrantes en las calles, supuestamente 
respondiendo a las quejas de habitantes sobre molestias que 
les causaban. En redes sociales hay imágenes del operativo. 
Existen versiones, que deben comprobarse, de que los 
detenidos fueron llevados a la estación migratoria, cuyo cupo 
quedó rebasado.

Las periodistas Gallegos y Minjares escribieron que “alrededor 
de las 21 horas, los migrantes se empezaron a inconformar 
porque durante todo el día no les habían dado agua para 
beber” y que “las quejas comenzaron a subir de tono hasta 
que, presuntamente, a las 21:30 horas prendieron fuego en 
el lugar donde se encontraban recluidos, esperando que les 
abrieran la puerta, pero se comenzaron a intoxicar y quemar”.
Un video que comenzó a circular hacia las 2 pm –cuya 
veracidad fue reconocida por el secretario de Gobernación– 
muestra el momento en que el área de locutorios de la 
estación migratoria se llena de humo, pero nadie abre las 
puertas para que salgan los migrantes de la zona donde se 
perciben llamas.

Los hechos, como dice Guterres, ameritan una investigación. 
Es incontrovertible que los muertos y heridos estaban bajo 
custodia y responsabilidad del INM. ¿Qué sucedió? ¿Quién 
inició el fuego? ¿Los migrantes tenían con qué prender las 
colchonetas? ¿Por qué murieron, de golpe, tantas personas? 
¿Alguien dio la orden de dejarlos encerrados? Eso y más 
necesita investigarse. Y lo mejor es que las pesquisas las 
conduzca un órgano independiente, porque las primeras 
explicaciones oficiales dejan mucho que desear.

Ciudad Juárez: ¿tragedia o crimen?

ANTÓNIO GUTERRES, SECRETARIO GENERAL DE LA ONU 
EXIGIÓ QUE SE LLEVE A CABO UNA INVESTIGACIÓN 
EXHAUSTIVA SOBRE LA MUERTE DE 38 MIGRANTES EN 
CIUDAD JUÁREZ.

Por Pascal Beltrán del Río
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SE COMENTA SOLO

Como decían en mi colonia: “se dan hasta con la 
maceta”. Y he sostenido que el error de AMLO es haber 
adelantado tanto la sucesión presidencial. A los suyos 

los pone a pelear y a los demás quiere hacerles creer que 
no hay oposición. La guerra entre Ebrard y Sheinbaum es de 
pronóstico reservado y han iniciado filtrando información a 
medios extranjeros.

En México Ebrard afirma contundente que será el próximo 
presidente de México. Sheinbaum ha sido más cauta porque 
quien confirma su triunfo es López Obrador. Marcelo Ebrard 
incluso ironizó sobre la declaración de Claudia Sheinbaum, de 
que, de llegar a la Presidencia de la República. lo invitaría a 
formar parte de su gabinete.

“Yo le agradezco, qué tierna, ¿no?, pero bueno”, y miró, como 
es su costumbre, por encima de los lentes. Marcelo acudió a 
una librería del sur de la CDMX para firmar la autobiografía 
que publicó en forma de libro. Le reviro a la jefa y prometió 
incluirla en su gabinete. Así de fácil, repartiéndose los cargos 
públicos.

“Entonces, yo lo que diría es que a mí me encantaría que 
estuviera también, por ejemplo, en un cargo del gabinete 
que voy a encabezar. Yo creo que nos hace falta un poquito 
de humildad, la gente todavía no vota, esperemos a que la 
gente decida y veamos qué sucede, pero le agradezco el gesto 
de ternura, de amistad”. Y mientras este episodio insípido 
ocurre, Adán Augusto, paso a pasito, se va afianzando en sus 
propósitos electorales.

Tiene una posición de privilegio porque se contacta 
cotidianamente con líderes de diferentes partidos, 
legisladores y gobernadores. No hay duda que las trampas y 
filtraciones serán las estelares en los próximos meses y en el 

extremo final los golpes serán contundentes por acusaciones 
de temas delicados.

El presidente informó en redes sociales que sostuvo un 
encuentro con el abogado de Pedro Castillo, expresidente 
peruano encarcelado, y muchos nos preguntamos y cuándo 
se reunirá con los abogados de las víctimas del Colegio 
Rébsamen o de la tragedia del Metro en Tláhuac, en ambos 
escenarios con participación de sus dos corcholatas: Ebrard 
y Sheinbaum.

Y seguramente le preguntarán a Ebrard la verdadera razón 
de su autoexilio o lo que hizo y en dónde estaba y con quién 
durante los linchamientos en Tláhuac. Los privilegios de 
Sheinbaum durante la gestión de Martínez de la Roca como 
delegado en Tlalpan e incluso los beneficios de Carlos Imaz 
por su relación con el empresario Carlos Ahumada.

Vemos que estos asuntos son menores para ellos porque 
ya sienten en su pecho la Banda Presidencial y, por tanto, 
anticipadamente ya se atreven a regalar cargos en el gabinete. 
AMLO está entendiendo que Ebrard ya le comió el mandado 
y ahora el canciller pide piso parejo en Morena y presenta 
posturas definitivamente contrarias al tabasqueño como la 
defensa de la clase media y de preferencias sexuales que le 
sacan salpullido al presidente.

Sheinbaum pretendió fortalecer su imagen pública como una 
mujer enamorada y Ebrard publicando fotos de cómo prepara 
huevos fritos los fines de semana y selfies en Qatar o en el 
funeral de la Reina Isabel. Diría pues el clásico: Ternuritas.

--------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 34.2 
izzi 135 y mexiquense radio.

Ternuritas

LAS CORCHOLATAS 
PRESIDENCIALES 
DE LA 4T SE DAN 

HASTA CON LA 
MACETA. 

Por Carlos Ramos Padilla*
correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN

Dicen que poderoso caballero es don 
dinero, o con dinero baila el perro, 
conocidos refranes populares que 

muchas veces se aplican cuando no hay 
otra explicación ante las dudas de la gente 
al preguntarse por qué suceden ciertos 
hechos y que no dejan duda de que hubo 
dinero de por medio, como ha sido la 
instalación de las granjas porcícolas que 
se han instalado en diversas partes de la 
geografía yucateca ante la protesta de los 
habitantes de los municipios y poblados cercanos donde se 
han construido los criaderos de cerdos con la correspondiente 
industria inherente a este tipo de carnes. 

Grandes plantones de las personas potencialmente afectadas, 
cierre de carreteras han sido insuficientes para frenar el 
aumento de las referidas granjas, siendo que las autoridades 
no han dado una verdadera solución a un problema que a 
corto o mediano plazo nos afectará a los yucatecos, pues 
las heces fecales de los cerdos contaminan sin duda alguna 
los mantos freáticos, que son un baluarte precioso de las 
reservas de agua dulce potable para el consumo humano de 
ahora y de las próximas generaciones de que serán afectadas 
por esta grave irresponsabilidad de empresarios que sin duda 
han contado con la complicidad de varios actores políticos 
de quienes otorgan los permisos correspondientes para la 
construcción de estos centros de la cría de los cerdos. 

No se trata de frenar la creación de nuevos centros laborales, 
que seguramente dará sustento a varias familias, que 
beneficiará a cientos de personas, pero sin las medidas 
sanitarias y ecológicas necesarias, traerá el perjuicio de 

cientos de miles de pobladores de nuestro estado 
que son abastecidos de las reservas acuíferas 
existentes en Yucatán en un futuro muy cercano, ante 
la indiferencia de quienes deben proteger los recursos 
naturales y por supuesto la voracidad inhumana de 
los empresarios que solo les importa el negocio y se 
olvidan que el día de mañana, ellos pueden  necesitar 
del vital líquido que cada día está más escaso, no 
solo por el incremento de los centro urbanos, sino 
también por la tala de los montes y selvas de una 
manera bestial, como es el caso del famoso tren maya 

y las pocas medidas de reforestación, que no solo afectan 
la captación del agua de las lluvias, también influyen en el 
calentamiento global de nuestro planeta. 

Cada día el agua está más contaminada lesionando al 
consumo humano, como también perjudica al riego de 
hortalizas y otras plantes, que de por sí se ven seriamente 
agredidas por los pesticidas y otros productos químicos, lo 
que sin duda afectará la salud de las personas, pues se ha 
comprobado que muchas enfermedades degenerativas 
como el cáncer vienen por la ingesta de alimentos altamente 
contaminados, como ha pasado con las mineras que vierten 
sus desechos con residuos llenos de plomo y arsénico, pero 
el gobierno brilla por su ausencia para darle una solución a 
este grave problema. Y las personas dicen y se pregunta del 
porque de la indiferencia de las autoridades y la respuesta es 
muy simple, pues no hay otra explicación …..hubo dinero por 
medio, sin importarles la salud de los habitantes que son y 
están sido afectados.  

En nuestro país que está entre los países más corruptos 
del mundo, este tipo de arreglos es el pan nuestro de cada 

La contaminación del subsuelo
yucateco detrimento patrimonial

LA MODERNIZACIÓN DE LOS 
EQUIPOS Y ESTACIONES DE 
LA JAPAY CONTRIBUYEN EN 
BUENA MEDIDA A MANTENER 
BAJO CONTROL EL ABASTO 
DEL VITAL LÍQUIDO.  

Triste herencia ecológica para las próximas generaciones
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día, pues el dinero sucio es muy usual 
entre los funcionarios de todo tipo, 
principalmente entre quienes otorgan 
permisos y concesiones para este tipo 
de empresas sin importarles los daños 
ecológicos, pues solo piensan en llenarse 
los bolsillos, dejando desprotegidos 
a quienes serán dañados por tanta 
irresponsabilidad. Parece mentira que 
los estatutos para proteger el medio 
ambiente en México, sean letra muerta, 
situación que no acontece en otros países 
desarrollados y con penas muy severas, 
para quien atenta contra la naturaleza, 
evitando los ecocidios, pues sería mas 
conveniente buscar soluciones para 
que las empresas tengan por fuerza 
plantas de tratamiento de aguas y otros 
desperdicios que se usan en el desarrollo 
productivo de sus bienes y servicios.   

Como una ligera esperanza sobre este 
tema tan delicado, está la declaración del 
presidente de la república en proclamar 
un decreto para evitar la creación de las 
mega granjas porcinas en la península de Yucatán, obviamente 
con la presión de Green peace que sin duda influyó en este 
sentido, amén de los hechos que ocurrieron en Sitilpech, 
cuando los habitantes de esta comisaría del municipio de 
Izamal, se manifestaron bloqueando caminos de acceso a 
los centros Kekén, pue ya empezaban a sentir los impactos 
de las referidas granjas, ya que éstas se encuentran a menos 
de ocho kilómetros de la cabecera, con una gran pestilencia 
por las heces fecales de los cerdos, además de los gases que 
provienen de los citados desperdicios, que no pueden ser 
controlados por las carpas donde se almacenan y que son 
incinerados muy lentamente, por la poca capacidad de las 
cámaras que separan la materia orgánica y el agua natural 
del desperdicio natural que producen los cerdos. Tampoco 
podemos olvidar que los crematorios de los animales que 
mueren antes de ser sacrificados no cumple con las normas 
esenciales, así como la sangre que surge durante el sacrificio 
de los porcinos, previo a la distribución de la carne.  

Se ha abusado de la generosidad de la madre naturaleza, 
que siempre nos regala  abundantes lluvias que nutren 
nuestros bancos de este preciado líquido, a pesar que con 
la ausencia de árboles en muchas zonas, cada día es más 
difícil captar el recurso vital, y en el caso de Yucatán se  han 
establecido las citadas granjas porcinas cerca de las zonas 
ricas en agua dulce y  las autoridades  correspondientes 
hacen caso omiso de los ecologistas, biólogos autorizados 
y la población potencialmente afectada, no olvidando que 
las personas deshonestas que reciben dinero para dar estos 
tipos de permisos, también van a sufrir por la escasez de 
agua dulce en un tiempo ya muy cercano. Creo que pronto 
resurgirán aquellos tanques de agua lluvia de antaño, que 
nuestros ancestros llenaban para consumo particular, pues ni 
esperanza de usar los pozos actualmente, ya que la inmensa 
mayoría están contaminados, igual que nuestros cenotes, una 
triste realidad de una herencia ecológica que vivirán nuestros 
hijos, nietos. 

Estamos a tiempo de actuar y presionar a nuestras autoridades 
a hacer correctamente su trabajo con respecto al cuidado del 

agua, ya que a estos funcionarios se 
les paga con el dinero de los impuestos que erogamos pobres 
y ricos, y que a la larga todos seremos perjudicados. También 
por si fuera poco, no hay un verdadero control sobre los pozos 
existentes en las comunidades del estado de Yucatán, con el 
terrible crimen ecológico, siendo que los habitantes de los 
pueblos, convierten los mencionados pozos en sumideros, 
no olvidando que esos depósitos de agua dulce provienen 
de venas del subsuelo y se contamina por consecuencia 
el manto freático tanto en el primer nivel hasta el tercero 
con las bacterias naturales del excremento humano y los 
líquidos que forman las aguas negras con residuos de orines 
y químicos que se usan en el aseo diario del cuerpo, la ropa y 
los utensilios de cocina y que dañan la salud de la población, 
pues muchas personas usan esas aguas para bañarse o 
para cocinar, aunque sean provenientes del agua potable de 
los cárcamos que se nutren del agua del subsuelo, que no 
cuentan con los tratamientos mínimos de salubridad para 
consumo humano.   

De igual forma resulta terrible el gran número de fugas 
de agua potable que se registran en muchas poblaciones, 
especialmente en la ciudad de Mérida, pues muchas tuberías 
por su antigüedad se rompen, produciendo fugas internas 
que no se notan a simple vista y el líquido va a parar a las 
alcantarillas, por lo que no solo ha es un gran desperdicio, 
sino también baja la presión del agua para llegar a los predios 
ya sea domiciliarios o comerciales, sobre todo en la época 
de calor que impera desde abril hasta septiembre, pero lo 
más decepcionante es la negligencia de la JAPAY, quien hace 
caso omiso de las quejas y reportes, ya que nunca mandan 
inspectores a verificar las mencionadas fugas y por tanto 
no hay reparación. Conclusión… ¿Qué estamos esperando?  
Sufrir los estragos que padecen los habitantes de Monterrey 
o en los estados del norte del país, pues las lluvias son muy 
escasas y ya están pagando la poca regulación del control 
del agua, aunada a las desbordadas manchas urbanas de 
los grandes asentamientos. Estamos a tiempo para salvar 
la herencia ecológica de la península de Yucatán, México y el 
mundo. Actuemos con energía y responsabilidad hoy, mañana 
puede ser demasiado tarde.      

LA MAYORÍA DE LOS CENOTES 
DE YUCATÁN SUFREN LAS 
CONSECUENCIAS DE LA 
PROLIFERACIÓN DE GRANJAS 
PORCÍCOLAS CUYOS DESEDCHOS VAN 
A PARAR AL MANTO FREATICO. 
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FACETAS DE MÉXICO

Una vez más, el gobierno encabezado por Andrés 
Manuel López Obrador, encarga al Ejército 
tareas que no son de su responsabilidad. 

Ahora, la orden es: bombardear nubes con Yoduro 
de Plata, con el propósito de provocar lluvias en 
la cuenca del río Cutzamala, entre los límites de 
Guerrero y estado de México, frente a la escasez del 
vital líquido para abastecer a varios municipios de la 
entidad mexiquense y de la Ciudad de México.

Así, para que esta operación sea exitosa, el primer 
requisito es la existencia en la atmósfera de nubes 
cargadas con agua y que la aplicación se realice 
puntualmente. Es decir, que no haya vientos fuertes 
en la zona objetivo, que pudieran desplazar las nubes 
y descargar su potencial hídrico fuera de donde se 
presenta la necesidad de las benditas lluvias.

En el estado de Sinaloa, la experiencia de estimulación 
de lluvias con Yoduro de Plata viene de muchos años 
atrás, de cuando era presidente José López Portillo 
y el titular de Agricultura y Recursos Hidráulicos 
Francisco Merino Rábago, coincidentes ambos con el 
inicio de la construcción del Sistema Cutzamala.

En esos tiempos, el gobierno federal contaba con 
los estudios técnicos y científicos para todo lo 
concerniente al aprovechamiento de agua en sus 
diferentes usos: urbanos, agrícolas, construcción de 
infraestructura y aprovechamiento del potencial de 
agua del subsuelo.

Dentro de la Secretaría de Agricultura, operaba la 
Comisión del Plan Nacional Hidráulico, donde el 
principal responsable de este organismo, fue el 
doctor en Sistemas Hidráulicos, Fernando González 
Villarreal.

En varias zonas del estado de Sinaloa y sur de 
Sonora, surtió buenos resultados la estimulación 
de lluvias, pero con la condición de la presencia de 
nubes cargadas con agua, con el clásico color negro 
y descargas eléctricas por el roce y choque de masas 
nubosas.

Y algo muy importante: que la práctica de 
estimulación se realizaba a partir del mes de mayo 
y se intensificaban en junio y julio de cada año. En 
los siguientes meses, ya no era necesario, por la 
presencia de tormentas tropicales y huracanes en 
toda la zona del Pacífico.

Hay que señalar que, en el mes de marzo y abril, no 
es recomendable estimular las lluvias por el método 
de bombardeo de nubes, por la sencilla razón de que 
no hay presencia de fenómenos meteorológicos.

En la actualidad, es muy loable la disposición del 
Ejército en labores de estimulación de lluvias, en la 
construcción de grandes obras, como el Tren Maya, 
la refinería de “Dos Bocas” y el aeropuerto “Felipe 
Ángeles”.

También para evitar “sabotaje” en el Metro de 
la Ciudad de México, pero hay que reconocer 
que ninguna de estas actividades, es de su 
responsabilidad y especialidad. A todo lo que les 
encomienda el gobierno, los soldados dicen que sí, 
aunque las obras no sean las mejores.

Imposible estimular lluvias con yoduro 
de plata si no hay nubes cargadas con agua

PARA QUE EL BOMBARDEO DE NUBES SEA EXITOSO, EL PRIMER REQUISITO 
ES LA EXISTENCIA EN LA ATMÓSFERA DE NUBES CARGADAS CON AGUA Y 
QUE LA APLICACIÓN SE REALICE PUNTUALMENTE.

Por Pascacio Taboada Cortina
p_taboada2005@yahoo.com.
mx y Jorge Martínez Cedillo 
atlaanteleon@gmail.com
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OPINIÓN

Hay teorías de la conspiración que mueven 
a risa hasta que sabemos cuántas 
personas creen en ellas y cuáles son sus 

consecuencias. Lo vimos en la pandemia con 
los antivacunas, que hablaban de alucinantes 
intenciones por lavar cerebros con las dosis, lo 
cual dejó indefensos a muchos que fallecieron 
por la enfermedad. En política también 
resultan muy perniciosas.

José Stalin basó sus purgas y montó el penoso 
espectáculo conocido como Los procesos 
de Moscú con base en supuestos complots 
inverosímiles. Con tintes mucho menos 
trágicos, Donald Trump aseguró, sin presentar 
una sola prueba, que ganó la elección y con esa mentira 
envió a sus huestes al Capitolio para tratar de impedir que 
se declarara presidente a Joe Biden. Algo parecido ocurrió 
con Jair Bolsonaro el año pasado, cuando sus seguidores 
intentaron tomar los poderes públicos en Brasilia alegando 
una fantasiosa manipulación de los resultados. En México 
vivimos algo similar en 2006: se trató de evitar la toma de 
protesta de Felipe Calderón y Andrés Manuel López Obrador 
se declaró “presidente legítimo”, alegando un fraude que 
nunca ha sido demostrado.

Aludir conspiraciones puede servir para justificar represiones. 
Lo estamos viendo en Nicaragua, donde Daniel Ortega 
alega que sus opositores están coludidos con el “imperio” 
para encerrarlos, quitarles su nacionalidad, expropiar 
sus propiedades y deportarlos. Los gobiernos de Cuba y 
Venezuela también suelen recurrir al espantapájaros de la 
amenaza imperialista para culparla de las múltiples carencias 
que padece la población y tener pretexto para encarcelar 
disidentes.

En la narrativa del presidente López Obrador, 
replicada por sus voceros, es una constante 
hacer referencia a la ficticia lucha que libra contra 
fuerzas oscuras que conspiran para descarrilar 
su proyecto. La victimización es electoralmente 
rentable y le sirve, además, para descalificar a 
toda voz discordante u organización que por sus 
causas y demandas exhiba fallas del gobierno. 
Recordemos a Hugo López-Gatell colocando a 
los padres de los niños con cáncer en delirantes 
estrategias golpistas; y si ellos lo son, a cualquiera 
meten en el mismo saco.

Hace unos días, el Presidente dijo sospechar que 
los hackers de Guacamaya, quienes se hicieron de 
correos y archivos de los ejércitos de Chile, Perú, 
Colombia, El Salvador y México, sean en realidad 
“agencias internacionales vinculadas con el grupo 
conservador que encabeza Claudio X. González”. 
Por más absurdo que parezca no significa que sea 
inocuo. Responder airadamente al informe sobre 

derechos humanos del Departamento de Estado, 
enfrascarse con legisladores republicanos 
radicales, reciclar el discurso antimperialista del 
siglo pasado e insistir que la oposición promueve 
el intervencionismo para dañar a su gobierno 
generan crispación nacionalista en su base 
militante.

Si el triunfo de los adversarios sería producto 
de una traición a la patria, complotando con 
intereses extranjeros para “regresar al poder” y 
someter al pueblo, entonces cualquier cosa está 
justificada para impedirlo. No es casual que el 
mandatario compare compulsivamente a sus 
opositores con los conservadores que fueron a 

ofrecerle el trono a Maximiliano de Habsburgo en el siglo XIX.

Eso explica la advertencia presidencial en el Zócalo: “hagan lo 
que hagan” en la oposición, no podrán quitarles el poder. No 
son sólo palabras, empujan el plan B para que el INE despida 
a miles de empleados, los cuales tendrían que sustituirse 
por eventuales. Tronaron contra la suspensión otorgada por 
el ministro Javier Laynez porque esperaban operarlo antes 
de que se resolviera el fondo, pues tienen conciencia de su 
inconstitucionalidad. Si Morena logra asaltar al árbitro con las 
quintetas cargadas a su favor, podrían meter sus estructuras 
a organizar las elecciones.

Los conspiranoicos son desconfiados y por eso proponen a 
familiares como consejeros. Deben estar dispuestos a todo 
para salvar su proyecto hegemónico. En 1986 le robaron la 
gubernatura de Chihuahua a Francisco Barrio. Se consolaban 
diciendo que reconocer su victoria abriría las puertas al 
intervencionismo norteamericano a favor de la reacción. A 
eso le llamaron “fraude patriótico”. ¿Les suena?

El camino del ‘fraude patriótico’

EN 2006 SE TRATÓ DE 
EVITAR LA TOMA DE 

PROTESTA DE FELIPE 
CALDERÓN Y ANDRÉS 

MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
SE DECLARÓ “PRESIDENTE 
LEGÍTIMO”, ALEGANDO UN 

FRAUDE QUE NUNCA HA 
SIDO DEMOSTRADO.

Por Fernando Belaunzarán
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EspecialEspecialESPECIAL

José Ángel Gurría Treviño, alternativa de
la oposición para la Presidencia en 2024
José Ángel Gurría Treviño, alternativa de
la oposición para la Presidencia en 2024

José Ángel Gurría Treviño es 
un mexicano reconocido 
internacionalmente por su 

capacidad para conciliar, su 
experiencia en economía y política, 
habla seis idiomas, fue durante tres 
periodos Secretario General de la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE) 
entre 2006 y 2021. Ángel Gurría 
consolidó a la OCDE, como uno de los 
pilares del sistema de gobernanza 
económica mundial, que incluye a 
cuatro instituciones multilaterales 
del mundo: Naciones Unidas, al G7 
(un foro político intergubernamental 
conformado por Alemania, Canadá, 
Estados Unidos, Francia, Italia, Japón 
y Reino Unido y la representación 
de la Unión Europea), al G20 (Es un 
foro internacional de gobernantes y 
presidentes de bancos centrales, cuya 
meta es deliberar y sugerir políticas 
relacionadas con la promoción de la 
estabilidad financiera internacional, 
integrando por veinte países 
industrializados y emergentes de 
todos los continentes. Reúne el 66% 
de la población mundial y el 85% 
del producto bruto mundial) y a la 
APEC (un mecanismo transpacífico, 
concebido por Australia y Japón en 
1989, para promover el crecimiento 
económico y el bienestar a partir de 
la liberalización del comercio y la 
inversión en la región de Asia Pacífico. 
Cuenta con 21 economías-miembro). 

JOSÉ ÁNGEL GURRÍA TREVIÑO 
ES UN MEXICANO RECONOCIDO 
INTERNACIONALMENTE A 
QUIEN RECIENTEMENTE SE LE 
HA MENCIONADO COMO UN 
POSIBLE CANDIDATO DE LA 
OPOSICIÓN PARA PRESIDENTE 
DE LA REPÚBLICA.

Por Eduardo Sadot
sadot16@hotmail.com 
Twiter: @eduardosadot 
Instagram: eduardosadotoficial 
Tik tok: eduardosadotoficial
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Ciudadano De México y del Mundo

José Ángel Gurría, acuñó una frase para definir 
la misión de la OCDE: “Mejores políticas para 
una vida mejor”. Amplió el número de miembros 
de la OCDE con la incorporación de Chile, 
Colombia, Costa Rica, Estonia, Israel, Letonia y 
Eslovenia y la transformó en una Organización 
más incluyente, reforzando sus relaciones con 
las economías emergentes.  Bajo su dirección, la 
OCDE lideró los esfuerzos de reformar el sistema 
impositivo internacional y mejoró los marcos 
de gobernanza en materia de lucha contra la 
corrupción y otros ámbitos. También fue el 
precursor de una nueva visión del crecimiento 
que privilegia el bienestar de la población. 
Resaltó la importancia de la equidad de género, 
teniendo en cuenta a las mujeres, las cuestiones 
de género y a los jóvenes. 

Promovió la participación de la OCDE en la 
agenda global, particularmente a través del 
Acuerdo de París sobre el cambio climático 
y la adopción de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de la ONU.

Un modesto y prestigiado mexicano

Nacido en Tampico, Tamaulipas, desde joven ha 
sido estudioso de diversos temas, hoy distingue 
a La Revista, con una amigable plática. 

Eduardo Sadot – Doctor Gurría, platíquenos de 
su vida. 

Nos corrige y pide que le hablemos como 
Ángel sin lo de “doctor” – aunque tiene siete 
doctorados Honoris causa – nos comenta que 
no tiene el grado de Doctor. Es un ciudadano. 
Pide, referirnos a él, más, como Ángel. 

Ángel Gurría – Siendo muy joven, mi familia, se 
cambió de Frontera Tabasco, a Ciudad Madero, 
por el bum petrolero de la época, mi padre, 
instaló una botica a la que acudían regularmente 
los empleados de Petróleos Mexicanos, ello 
me facilitó identificarme con los trabajadores 
petroleros, a los catorce años trabajé de obrero 
general en la refinería de Ciudad Madero, 
durante el cambio de ciclo vacacional de 
diciembre a verano.

A los diecisiete años, ingreso al servicio público, 
al área financiera de la CFE y treinta y tres años 
después, alcanzó la posición de Secretario de 
Hacienda.

Luego, como saben, me integro como Secretario 
General de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE) con sede en 
Paris.

Eduardo Sadot. – Cómo es que regresó de Paris a 
México, si todavía tenía posibilidades de repetir 
por cuarta vez al frente de la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) con sede en París.

Ángel Gurría. – Mi esposa Lulu – quien es 
una exitosa médica oftalmóloga egresada de 
la UNAM – cuando terminé el tercer periodo 
le pregunté, qué opinaba si buscara otra 
reelección y me preguntó ¿cómo te sientes? – 
le contesté – muy bien, con mucha energía y 
mucha experiencia, entonces – me dijo – es el 
momento de regresar a México. Y aquí estamos.

Eduardo Sadot – José Ángel, a usted lo mencionó 
el presidente López Obrador, de entre una lista 
de mexicanas y mexicanos que, podrían ser 
candidatos, a sucederle en la presidencia, ¿cuál 
fue su reacción?  

Ángel Gurría – En México somos casi ciento 
treinta millones de personas, estar en una lista 
de cuarenta personas, a quien el presidente de 
la República considera que podrían sucederlo, 
es un privilegio, yo se lo agradezco. 

JOSÉ ÁNGEL GURRÍA, ACUÑÓ UNA FRASE PARA 
DEFINIR LA MISIÓN DE LA OCDE: “MEJORES 
POLÍTICAS PARA UNA VIDA MEJOR”.
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Eduardo Sadot – Recientemente, varios medios lo 
mencionan como un posible candidato de la oposición, 
para presidente de la república ¿que nos puede decir?

Ángel Gurría – Conquistar la simpatía de un electorado, 
que tendrá que decidir la mejor opción para México, 
independientemente de colores partidistas, será una tarea 
compleja e inédita. Yo tengo mucho que aportar a este 
proceso, para convertirme eventualmente, en el candidato 
de ciudadanos y partidos.

Eduardo Sadot - ¿Cómo debe construirse la candidatura a 
la presidencia?

Ángel Gurria – Los partidos políticos, deben privilegiar 
la voluntad ciudadana.  Interpretar el perfil idóneo para 
identificar y resolver problemas, que reúna: capacidad, 
conocimientos, preparación, experiencia, sensibilidad y 
compromiso. Para decidirse por quien – más allá de partidos 
políticos – convenza a la ciudadanía por sus acciones, su 
historial y sus proyectos, estoy seguro, que los partidos 
políticos junto con los ciudadanos, deberán formar un 
gobierno de coalición, donde estén representadas todas 
las ideologías, en un espacio incluyente, democrático de 
tolerancia y diversidad en una misma dirección: México.

Eduardo Sadot – ¿Cómo visualiza las alianzas y los 
gobiernos de coalición?

Ángel Gurria – La OCDE tiene su sede en Paris, el centro 
de Europa. Prácticamente todos los países europeos, 
tienen gobiernos parlamentarios, conformados por 
coaliciones. En México, no tenemos experiencia ni cultura 
de coaliciones, dado nuestro régimen presidencial, pero 
ahora ante las circunstancias, la coalición es la única forma 
posible de tener gobiernos incluyentes y democráticos.

Eduardo Sadot – Finalmente, cuáles son los problemas 
que usted visualiza en México que considere de urgente 
atención.

Ángel Gurria – La unidad de la sociedad mexicana, la 
seguridad, el combate a la corrupción, la equidad en 
todas sus manifestaciones, (entre otras la de género, de 
oportunidades, de educación, de servicios sociales, salud 
etc.) y la recuperación del dinamismo económico de México, 
Pero en aras del poco tiempo que tenemos, y la amplitud 
e importancia de los temas, te prometo comentarlos a 
detalle en la primera oportunidad, a mi regreso.

Eduardo Sadot – Muchas gracias. 

OPINIÓN ESPECIAL

José Ángel Gurria, viaja a París a tomar posesión, como 
presidente del Foro de la Paz de Paris (Paris Peace 
Forum), creada en 2018, por el presidente francés, 

Emmanuel Macron, con motivo del centésimo aniversario 
del final de la primera guerra mundial. 

El foro tiene como propósito invitar a los líderes de los 
sectores público y privado del mundo, para discutir, cómo 
se pueden crear las condiciones para la paz duradera en 
el mundo. 

Los debates incluyen temas como el dinamismo 
económico, el cambio climático, la biodiversidad, los 
océanos y el problema de las grandes diferencias del 
desarrollo y nivel de vida en los países del mundo. 

Ángel Gurria sustituye en la presidencia del Foro a Pascal 
Lamy, quien además, ha sido titular de la Organización 
Mundial del Comercio y Ministro del gobierno francés, 
Comisario de la unión europea, el Paris Peace Forum, ha 
reunido cientos de líderes mundiales. En lo operativo, la 
institución cuenta con un secretariado permanente, que 
le da seguimiento al día a día.

El nombramiento representa una distinción para México 
y los mexicanos, en la persona de Ángel Gurria. Las 
facilidades tecnológicas de estos tiempos y la naturaleza 
del cargo le permitirán llevar a cabo sus funciones desde 
México. En un escenario mundial complicado, cuando 
después de 80 años, el mundo se ve envuelto en otra 
guerra, con consecuencias mundiales. 

Presidente del Foro de la Paz de París
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JUEGOS DE PODER 

En los últimos días he leído varios artículos sobre el 
peligro de la inteligencia artificial (IA) para la humanidad. 
Por ejemplo, un grupo de mil líderes e investigadores 

del sector tecnológico solicitó una pausa de seis meses en el 
entrenamiento de los poderosos sistemas de IA. Argumenta 
que éstos podrían representar una potencial amenaza 
para la humanidad. En una carta abierta, afirman que 
estamos en “una carrera fuera de control para desarrollar 
e implementar mentes digitales cada vez más poderosas 
que nadie, ni siquiera sus creadores pueden comprender, 
predecir o controlar de forma fiable”. La declaración está 
firmada por el empresario Elon Musk y el cofundador de 
Apple, Steve Wozniak, entre otros.

¿El fin de la humanidad? ¿No estarán exagerando?

El tema ya me había interesado desde hace mucho 
tiempo. En 2015 entrevisté a Nick Bostrom, filósofo de 
la Universidad de Oxford y experto en el fenómeno de la 
IA. Le pregunté cómo imaginar al mundo con esta nueva 
tecnología que, según él, revolucionaría por completo lo 
que hoy somos. Me respondió que, si hace 12 mil años le 
hubiéramos preguntado a un homo sapiens que sólo comía 
plátanos cómo se imaginaba su mundo con una mejora 
tecnológica, hubiera respondido: “Con más plátanos”. El 
sapiens no tenía la posibilidad de imaginar en ese entonces 
una computadora, un avión o un celular. Remató: todo lo 
que pueda yo responderte ahorita sobre el mundo con 
inteligencia artificial sería como el sapiens diciendo “más 
plátanos”.

Así que no tenemos manera de imaginar las cosas que 
pueden surgir con la IA. En este sentido, Bostrom propuso 
ponerles límites a estos sistemas. Había que integrar en los 
algoritmos los valores universales humanos para evitar que 
las súper inteligencias atentaran en contra de sus creadores. 
Enseñarles, por ejemplo, que está prohibido matar.

Es, sin duda, un tema fascinante, sobre todo ahora que 
empresas de tecnología ya lanzaron sistemas de inteligencia 
artificial al público.

¿Quiere decir esto que ya estamos en peligro de extinción tal 
y como lo alertan los mil signantes de la carta?

Fui a buscar la respuesta precisamente a ChatGPT, sistema 
que ya está integrado al motor de búsqueda Bing de 
Microsoft. Después de registrarme, le pregunté: “¿Puede 
la inteligencia artificial acabar con la humanidad?”. A 
propósito la cuestioné en español para, aparte de ver qué 
tan inteligente era, revisar qué tan bien escribía en nuestra 
lengua.

Ésta es la primera respuesta que obtuve: “Científicos de la 
Universidad de Sunshine Coast en Australia han planteado 
que la inteligencia artificial altamente desarrollada es capaz 
de destruir o causar daños catastróficos a la humanidad, 
incluso sin intención maligna. Un grupo de expertos en 
inteligencia artificial y ejecutivos de la industria tecnológica 
pidieron una pausa de seis meses en el entrenamiento de los 
poderosos sistemas de inteligencia artificial, argumentando 
que se trata de una potencial amenaza para la humanidad. 
¿Te gustaría saber más sobre este tema?”.

Así que, a la primera de cambios, me respondió sobre la 
carta arriba citada. No me pareció una respuesta muy 
sofisticada que digamos. Le solicité más información y 
me volvió a responder lo de la misiva. Una repetición a la 
segunda de cambios. Muy mal.

Pedí más información y me dijo: “Científicos de Google y 
Oxford han realizado un estudio con el que han llegado a 
la conclusión de que es ‘probable’ que la IA acabe con la 
raza humana. Argumentan en su estudio que la IA avanzada 
acabará con los humanos porque las máquinas terminarán 
incentivándose para romper las reglas y competirán 
inevitablemente por sus necesidades energéticas, dado los 
escasos y limitados recursos de la Tierra”.

Otra respuesta básica y con errores de sintaxis.

Días antes había leído un editorial de Yuval Harari y otros 
alertando sobre el mismo tema. Entonces le cuestioné 
a ChatGPT sobre la postura del autor de Sapiens. Aquí la 
respuesta:

“Harari afirma que los cerebros humanos serán pirateados 
pronto si no descubrimos cómo regular la inteligencia 
Artificial. Los comentarios de Harari reflejan ciertamente 
los peores temores de la humanidad sobre la IA […] Harari 
sugiere que la gran cantidad de datos que se recopilan 
ahora dará lugar a algoritmos cada vez más potentes que 
nos dirán todo, desde qué estudiar hasta con quién casarse”.

Picado por la curiosidad, entonces le pregunté a ChatGPT 
con quién tengo que casarme. Esto me contestó:

“No tienes que casarte con nadie si no quieres. La elección 
de una pareja para casarse es una decisión muy personal y 
depende de tus propios valores y deseos”.

Con estas respuestas, francamente no veo a estos 
algoritmos poniendo en peligro a la humanidad. A lo mejor 
hay otros más sofisticados, pero los que están disponibles 
al público, no.

La inteligencia artificial 
y el fin de la humanidad

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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NINGÚN PAÍS PUEDE 
TENER FRONTERAS 
ABIERTAS, COMO 
PROMETIÓ DESPUÉS DE 
GANADA LA ELECCIÓN 
DE 2018 EL AHORA 
PRESIDENTE LÓPEZ 
OBRADOR.

RAZONES 

Ya sumaban 40 las víctimas fatales del 
incendio en el centro de detención del 
Instituto Nacional de Migración en Ciudad 

Juárez.

Entiendo que ningún país puede tener 
fronteras abiertas, como prometió después de 
ganada la elección de 2018 el ahora presidente 
López Obrador; entiendo que la seguridad 
nacional y pública requieren restricciones, 
en ocasiones más duras que las normales, 
para garantizarlas; entiendo que las olas 
migratorias están resultando políticamente 
inmanejables para Estados Unidos y que 
nuestros vecinos requieren de la cooperación 
de México para frenarlas, y creo firmemente 
que México debe brindar ese apoyo.

Pero también entiendo que no se está 
garantizando esa seguridad, que las 
restricciones impuestas en México son tan 
volubles que lo que fomentan son la corrupción, 
la impunidad y dejan a los migrantes en un 
marco legal absolutamente difuso; entiendo 
que, al no tomar ninguna medida adicional, la 
desprotección marca, tanto a migrantes como 
a las poblaciones, sobre todo en la frontera 
norte y la sur, donde ellos se asientan. Y 
entiendo que no se puede desligar del crimen 
organizado buena parte de lo que sucede en la 

migración y, por ende, la laxitud de 
la política de abrazos y no balazos 
se extiende hacia las ramas del 
crimen organizado que participan 
en ese proceso de tráfico de 
personas.

No tenemos una política migratoria, 
como no tenemos una estrategia 
de seguridad eficiente y verosímil 
para la sociedad. Y la migración y 
la seguridad están cada vez más 
íntimamente relacionadas.

Se ha pasado de las fronteras 
abiertas al endurecimiento y, 
de éste, a la laxitud y viceversa, 
de acuerdo a las circunstancias 
coyunturales. Es impensable 
que en una ciudad mediana o 
pequeña como son muchas de 
las dos fronteras, norte y sur, 
puedan llegar cientos de miles 
de migrantes sin apoyo, sin un 
espacio, una infraestructura 

mínima donde siquiera puedan dormir y que 
no ocurran estallidos como los sucedidos 
en Juárez, pero que se han dado también en 
otras ciudades, del sur y del norte. Quizá no se 
puede frenar el flujo migratorio antes de que 
llegue a la frontera sur, pero de allí a que no se 
pueda parar, conducir, a que no se haya roto 
prácticamente ninguna trama, creo que en el 
sexenio sólo una, de tráfico internacional que 
maneja estas caravanas, es desconcertante.

Si el tráfico de gente no comienza a detenerse 
en la frontera sur, si siguen acumulándose 
en el norte los migrantes de otros países, los 
propios migrantes mexicanos (que son miles) 
y los que regresa Estados Unidos, la situación 
se tornará, como ya lo es, inmanejable. Existen 
mecanismos: el transístmico entre Salina 
Cruz y Coatzacoalcos puede ser una suerte 
de frontera sur artificial que, construido 
adecuadamente y con esquemas claros de 
seguridad, podría servir, no para cerrar la 
frontera, pero sí para controlar el flujo de 
migrantes. Sirve esa infraestructura, por 
supuesto, como un corredor industrial y una 
buena vía de comunicación interoceánica, pero 
si se hace como debe hacerse, sería también 
un mecanismo fronterizo de control muy 
eficiente.

Ni política migratoria 
ni estrategia de seguridad

Por Jorge Fernández Menéndez
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Con países con los que México es 
en extremo indulgente, como Cuba, 
como Nicaragua, como Venezuela, 
que son de los que mayor cantidad de 
migrantes envían a México, habría que 
tener mayor firmeza. Con un agregado 
clave: si México reconociera que esos 
países son gobiernos autoritarios, 
dictatoriales, donde se violan los 
derechos de sus ciudadanos, como 
lo hizo en el pasado con España, 
con Argentina, Chile y Uruguay, con 
las naciones centroamericanas, 
podría tener una política de asilo 
transparente y eficiente, como la tuvo 
durante décadas. Pero como ésos 
son considerados gobiernos amigos 
y hasta humanistas, el que no puede 
tener una política humanitaria con sus 
refugiados es México.

En San Fernando, en Tamaulipas, 
decenas de migrantes fueron 
asesinados por narcotraficantes; en 
diciembre de 2021, medio centenar 
de migrantes murieron asfixiados 
en la caja de un tráiler. Muchos otros 
han tenido el mismo destino a manos 
de criminales y traficantes, terminan 
secuestrados, extorsionados, violados 
u obligados a integrarse a bandas 
criminales.

Pero en Ciudad Juárez los migrantes 
murieron dentro de una instalación 
federal que no contaba ni siquiera con 
extintores y donde los detenidos (los 
migrantes) vivían hacinados. Donde 
los guardias de una empresa privada (¿por qué en este tipo 
de instalaciones federales los custodios son privados?) 
dejaron entrar o proporcionaron instrumentos como 
para poder encender fuego; que cuando comprobaron la 
existencia del mismo dejaron encerrados a los migrantes 
en sus celdas y simplemente se fueron. La mayoría no 
murieron quemados, sino asfixiados por el humo, fue una 
tragedia absolutamente evitable. Y fue, insisto, en una 

dependencia federal. En el gobierno federal nadie se 
hace responsable.

UNAM

El director general de Finanzas, Alejandro Macías 
Ortega, y el secretario administrativo, Luis Agustín 
Álvarez-Icaza Longoria, así como otras autoridades 
de la UNAM, han ocultado e ignorado más de mil 
700 quejas que han interpuesto distintos actores en 
las diversas instancias universitarias. Van desde la 
desigualdad salarial e imposibilidad de ascenso para 
los docentes hasta seis feminicidios sin resolver. 
Hay más de 550 quejas de acoso sexual ante la 
Defensoría de los Derechos Universitarios, Igualdad y 

Atención de la Violencia de Género. Además, las denuncias 
por venta de droga dentro del campus son innumerables.

En pleno proceso de sucesión en la UNAM, la Defensoría, la 
Oficina de la Abogacía General y el resto de dependencias 
deben resolver las denuncias y esclarecer los posibles 
delitos para no aparecer como cómplices de los mismos.

EN PLENO PROCESO DE 
SUCESIÓN EN LA UNAM, 
LAS DEPENDENCIAS 
UNIVERSITARIAS 
DEBEN ESCLARECER 
POSIBLES DELITOS PARA 
NO APARECER COMO 
CÓMPLICES DE LOS 
MISMOS.

www.larevista.com.mx
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OPINIÓN INFORMACIÓN

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) de Yucatán llamó a los representantes de los 
tres niveles de gobierno a mantener de manera conjunta 

la senda de crecimiento económico con el desarrollo de 
infraestructura y los empleos que el estado y el país requieren.
Al inaugurar la edición 25 de la Expo Construcción, en sintonía 
con los 70 años de fundación de la organización, el presidente 
de la CMIC en el estado, Raúl Asís Monforte González, ratificó 
ante los asistentes el compromiso de los industriales del 
sector para seguir edificando el país de las actuales y futuras 
generaciones.

Ante expositores de 90 empresas provenientes de seis 
países, representantes de los tres niveles de gobierno y de los 
poderes del estado, reunidos en el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, el directivo propuso a las autoridades un 
trato: el de aumentar el diálogo fructífero, la colaboración y 
la coordinación para aumentar la obra pública y las fuentes 
de trabajo que son de gran importancia por su impacto social.
 
Recordó el carácter estratégico que tiene la industria de 
la construcción en la economía mexicana, que es el más 
importante en cuanto a valor de mercado en toda América 
Latina, al atraer considerable inversión pública y privada y 
generar empleos propios y de sectores conexos, de tal suerte 
que tan sólo en el 2021 contribuyó con alrededor del 6.8% del 
producto interno bruto (PIB) de México.

Ratificó la considerable participación de los constructores 
yucatecos en el desarrollo de la infraestructura y las fuentes 
de trabajo en la región, toda vez que de las 26 mil 760 
empresas de la construcción que operan en el país, Yucatán 

está en la onceava posición con cerca de mil firmas, la mayor 
cifra de los estados de la península.

Ante Aref Karam Espósitos, secretario de Obras Públicas y 
representante del gobernador Mauricio Vila Dosal, y David 
Loría Magdub, director de Obras Públicas del Ayuntamiento de 
Mérida que preside Renán Barrera Concha, el presidente de la 
CMIC ofreció la mano extendida, franca, honesta y dispuesta 
de los constructores para mantener los estándares de calidad 
y durabilidad que han distinguido al sector en beneficio de los 
habitantes del estado.

“Los constructores yucatecos estamos deseosos de formar 
parte de las obras de infraestructura que cada uno de ellos 
está impulsando, como el Ie Tram, la ampliación del Puerto 
de Altura, el viaducto elevado, las plantas generadoras de 
electricidad de ciclo combinado, las calles, los mercados, 
los parques, los centros de salud, las escuelas”, expresó el 
dirigente del sector.

El empresario aludió a importantes trabajos de infraestructura 
y obra pública en los que ha participado el sector como 
la construcción de casi dos mil 500 escuelas públicas, la 
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CMIC llama a mantener el crecimiento
económico con infraestructura y empleos

AL INAUGURAR LA EDICIÓN 25 DE LA EXPO 
CONSTRUCCIÓN, EN SINTONÍA CON LOS 70 AÑOS DE 
FUNDACIÓN DE LA ORGANIZACIÓN, EL PRESIDENTE DE LA 
CMIC EN EL ESTADO, RAÚL ASÍS MONFORTE GONZÁLEZ, 
RATIFICÓ EL COMPROMISO DE LOS INDUSTRIALES DEL 
SECTOR PARA EDIFICAR EL PAÍS DE LAS ACTUALES Y 
FUTURAS GENERACIONES.
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autopista Mérida-Cancún, el Centro de Convenciones y 
el Centro Internacional de Congresos, así como estadios 
y campos deportivos, miles de kilómetros de líneas de 
transmisión de energía eléctrica y la ampliación del periférico 
de Mérida con sus puentes y redes de alimentación, entre 
muchos otros.

Al recordar también el aniversario número 48 de fundación 
de la delegación Yucatán de la CMIC, Monforte González 
ratificó la disposición de los afiliados “a seguir construyendo 
una historia de seriedad, de profesionalismo, de respeto, de 
amor por esta tierra del Mayab con el deseo de demostrar a la 
sociedad yucateca nuestro compromiso con el estado”.

Agradeció la presencia en el acto inaugural de Beatriz Gómory 
Correa, presidente del Consejo Coordinador Empresarial en 
Yucatán; Mario Salazar Lazcano, titular de Enlace Institucional 
de la CMIC y representante personal de Francisco Solares 
Alemán, presidente nacional de la organización, y Leandro 
López Arceo, el único empresario constructor yucateco que 
ha estado al frente de la cámara.

Luego de hacer extensivo su reconocimiento a los 
expresidentes de la CMIC presentes, pidió también a la 
concurrencia un aplauso en memoria de Raúl Ancona Riestra, 
quien inició, dijo, este proyecto llamado Expo Construcción 
que cada año se realiza para exponer el papel estratégico 
que desempeña las empresas del ramo en el desarrollo de 
infraestructura y obra pública en la región y en el país.

En su intervención Karam Espósitos señaló que la 
infraestructura no sólo es un motor de la economía y un 
detonante del empleo, sino que también es una herramienta 
poderosa para generar igualdad y afirmó que los constructores 
yucatecos y la CMIC tienen la capacidad y las herramientas 
para seguir afrontando con éxito los retos que el estado  
tenga en el futuro.

“La infraestructura, además de las aportaciones económicas 
que como sector conlleva, también es una herramienta 
poderosa para generar igualdad, por tal motivo su diseño, 
planeación, financiamiento y ejecución, serán sin duda 
algunos de los retos a resolver en los años venideros, 
en especial para el sur-sureste del país, pero sé que los 
constructores y la CMIC están preparados para enfrentarlo 
con éxito como lo han hecho en los últimos 70 años. Estamos 
en buenas manos”, indicó.

Por su parte, Mario Salazar Lazcano, titular de Enlace 
Institucional de la CMIC a nivel nacional, expuso que “nuestra 
industria genera crecimiento y condiciones para disminuir la 
brecha de desigualdad que afecta a nuestro país y la actividad 
es la mejor manera de apoyarlos para seguir adelante”.

Destacó que la CMIC representa el sector económico y social 
más importante del país con 44 delegaciones y alrededor 
de nueve mil empresas que son el músculo que genera la 
infraestructura.

Para finalizar, el titular de la dirección de Obras Públicas del 
Ayuntamiento de Mérida, David Loría Magdub, señalo que el 
municipio cuenta con los constructores de la CMIC  para la 
realización de más 235 kilómetros de nuevas vialidades, obras 
de mejoramiento en parques y 6 mil acciones de vivienda. 
Todas ellas a realizarse en el presente año.

Posteriormente, el presidente de la CMIC junto con los invitados 
especiales, cortó el listón simbólico de apertura y recorrió la 
muestra señalada como la feria industrial de la construcción 
más importante del sur-sureste de México, a la que asisten 
empresas de Japón, Alemania, Italia, Suiza y Estados Unidos, 
además de México con lo último en tecnologías y una amplia 
cartera de negocios.

En la apertura de la exposición que se extenderá hasta 
el sábado 1 de abril, estuvieron también presentes Víctor 
Hugo Lozano Poveda, presidente del Congreso del Estado 
de Yucatán; así como de Víctor May Vera, presidente del 
comité consultivo de la CMIC Delegación Yucatán y Leandro 
López Arceo, primer empresario yucateco que ha ocupado la 
presidencia nacional de la CMIC. La entrada al evento no tiene 
costo, el registro puede realizarse en línea en el sitio web 
oficial: expoconstruccion.org.mx.

OFRECE LA CMIC “LA MANO EXTENDIDA, FRANCA, 
HONESTA Y DISPUESTA” DE LOS CONSTRUCTORES 
YUCATECOS EN BENEFICIO DEL DESARROLLO DEL ESTADO 
Y DEL PAÍS.

GOBIERNO Y EMPRESARIOS ABREN LAS PUERTAS DE LA 
EDICIÓN 25 DE LA EXPO CONSTRUCCIÓN CON 90 FIRMAS 
DE SEIS NACIONES.
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Como parte de las acciones de cercanía con 
agrupaciones empresariales, sociedad civil 
organizada, autoridades educativas y población en 

general, el presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Estado, diputado Víctor Hugo 
Lozano Poveda, sostuvo una reunión 
con rectores de universidades para 
informarles sobre las actividades que 
se realizarán con motivo de los 200 
años de la instalación del Augusto 
Congreso Constituyente del Estado de 
Yucatán.

Durante la reunión, realizada en el 
Salón “Abogada Antonia Jiménez 
Trava” del recinto legislativo, el 
diputado Lozano Poveda destacó la 
importancia de estrechar lazos con el 
sector educativo, en este caso las universidades públicas 
y privadas de Yucatán, a fin de enriquecer el trabajo 
legislativo con los jóvenes estudiantes, quienes tienen una 
visión fresca de los procesos.

“La relación académica que existe entre el Congreso del 
Estado y las universidades, redunda también en beneficios 
de los empleados, ya que pueden acceder a programas para 
la profesionalización a través de diplomados y maestrías, 
por mencionar algunos, lo cual se traduce en un mejor 

desempeño del Poder Legislativo. A la 
fecha se han firmado alrededor de 19 
convenios”, subrayó el legislador.

El  presidente Lozano Poveda 
indicó que entre las actividades 
contempladas para los jóvenes, se 
encuentra la realización del servicio 
social, prácticas profesionales, 
así como recorridos guiados en el 
recinto, lo cual fortalece el vínculo 
entre el Congreso del Estado y las 
universidades

Entre la información que compartió con los rectores que 
asistieron a la reunión, el diputado destacó la instalación de 
la Comisión Especial para la Celebración del Bicentenario 

OPINIÓN CONGRESO 

EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO 
LOZANO POVEDA, SE REUNIÓ CON 

RECTORES DE UNIVERSIDADES 
PARA INFORMARLES SOBRE LAS 

ACTIVIDADES QUE SE REALIZARÁN 
CON MOTIVO DE LOS 200 AÑOS 

DE LA INSTALACIÓN DEL AUGUSTO 
CONGRESO CONSTITUYENTE DEL 

ESTADO DE YUCATÁN.

Invitan a universidades a las 
actividades por los 200 años 

del Congreso del Estado
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La autonomía de la UADY 
es sagrada, reconocen 

diputados Quintal y 
Franco

El diputado Gaspar Quintal Parra y la diputada Karla Franco 
Blanco, integrantes de la Fracción Legislativa del PRI, 
sostuvieron un encuentro con el rector de la Universidad 

Autónoma de Yucatán (UADY), Carlos Alberto Estrada Pinto, 
para intercambiar opiniones y reflexiones acerca de la iniciativa 
presentada en el Congreso del Estado que plantea fortalecer 
la autonomía de esa casa de estudios, al ser elevada a rango 
constitucional. 

En el encuentro, que se llevó a cabo en la oficina de rectoría, 
se dejó claro que la mencionada iniciativa tiene como premisa 
transitar por el proceso legislativo acompañada siempre de la 
comunidad universitaria, ya que lo verdaderamente importante es 
que cuente con el respaldo y las propuestas de quienes conforman 
esta institución educativa.

“Y como siempre he sostenido, la autonomía de la UADY es sagrada 
para nosotros en la Fracción del PRI, por lo que no se le moverá 
ninguna coma a la legislación universitaria sino se cuenta con el 
visto bueno de la Universidad” señaló Gaspar Quintal.

El coordinador de la bancada priísta aclaró que no existen 
confrontaciones ni se pretende que partidos políticos tengan 
injerencia en la universidad, porque la única intención es robustecer 
su autonomía al ser reconocida en nuestra Constitución ya que 
ahora solo está en una ley secundaria. 

Por su parte, la diputada Karla Franco declaró que quienes integran 
la bancada del PRI son orgullosamente egresados de la UADY y que 
la motivación de dicha propuesta es darle certeza constitucional 
a la autonomía para blindarla de injerencias externas y la casa de 
estudios siga siendo motor de desarrollo de la sociedad yucateca.

del Primer Congreso Constituyente del 
Estado de Yucatán, que es la encargada de 
organizar las actividades que se llevarán a 
cabo en el marco de este aniversario.

Asimismo, los invitó a participar en el 1er 
Concurso de debate por y para jóvenes, a 
realizarse en la primea quincena de mayo, 
cuyo objetivo es contribuir al desarrollo 
de las habilidades argumentativas y de 
investigación de la juventud yucateca.

También, fomentar la participación de 
intercambio de ideas y la expresión 
responsable de las juventudes sobre 
temáticas actuales que son de interés 
público y, además, difundir los principios 
y disposiciones locales, nacionales, 
regionales e internacionales que 
fundamentan los derechos humanos.

La convocatoria está dirigida a 
estudiantes de educación superior, tanto 
de escuelas públicas como privadas, que 
estén cursando cualquier semestre de 
las licenciaturas en Derecho, Ciencias 
Políticas, Relaciones Internacionales, 
Sociología, Ciencias de la Comunicación y 
carreras afines, quienes tendrán hasta el 
30 de abril para inscribirse.

En el mes de abril se realizaría el concurso 
de ensayos “Nuestras raíces mayas y el 
impacto del Congreso en ellas”, y en junio, 
concurso de artesanías “Por el orgullo de 
ser mexicano”, por mencionar algunas.

A la reunión asistieron los rectores de 
la Universidad Autónoma de Yucatán, 
Mtro. Carlos Alberto Estrada Pinto; 
Universidad Modelo, Tania Briceño Rivero, 
en representación del rector Ing. Carlos 
Sauri Duch; Universidad Vizcaya de las 
Américas, Dr. Fernando Pacheco Bailón 
en representación del rector, Dr. José de 
Jesús Palafox Quintero; Centro de Estudios 
Superiores CTM, “Justo Sierra O’Reilly”, Lic. 
Luis Echeverría Navarro; y Universidad 
Interamericana para el Desarrollo, Mtra. 
Libertad Mena Sánchez Galán.

Asimismo, estuvieron presentes por la 
Universidad Anáhuac Mayab, Mtra. Cristina 
Burgos, en representación del rector 
Ing. Miguel Pérez Gómez; Universidad 
Marista de Mérida, LARN Romiry Quijano 
Piña en representación del rector Mtro. 
Emilio José Echeverría Castellanos, y por 
la Universidad Santander de Mérida, el 
subdirector Mtro. Ricardo Homá Mediburu, 
en representación del rector Mtro. Gonzalo 
Homá Mendiburu.

Especial / La Revista 
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Como autoridad responsable 
y con rostro humano es 
necesario sumar esfuerzos 

y recursos entre instituciones 
y gobiernos para beneficiar a 
la población más vulnerable de 
Yucatán, para que juntos ayudemos 
a mejorar su calidad de vida, 
manifestó el Alcalde Renán Barrera 
Concha.

En el marco de la firma del 
Convenio de Colaboración entre 
los Municipios de Yucatán y la 
Administración de Beneficencia 
Pública del Estado de Yucatán que 
se efectuó en la ciudad de Izamal, 
el Presidente Municipal informó 
que el objetivo de este acuerdo es 
realizar acciones, actividades o 
subsidios dirigidos a potencializar y 
focalizar los apoyos en materia de 
salud para las personas con alguna 
discapacidad y grupos vulnerables.

“Mérida se suma a este 
esfuerzo estatal junto con otros 
Ayuntamientos con el ánimo de 
colaborar en una tarea humana y 
solidaria, que no sólo valora la vida, 
sino que reconoce la incertidumbre 
de muchas familias en situaciones 
difíciles”, subrayó.

A este evento realizado en la Universidad Tecnológica 
del Centro que presidió la titular de la Administración de 
Beneficencia Pública, Zhazil Leonor Méndez Hernández, 
y el Presidente Municipal de Izamal, Warnel May Escobar, 
acudieron las y los alcaldes Ruby Sosa Pérez, de Bokobá; 
Víctor Campos Baeza, de Buctzotz; Abigail Pérez Vazquez, 
de Cacalchén; Paulino Ek Chan, de Cansahcab; José Flota, 
de Dzemul; José Rodríguez Arceo, de Teya; Genri Pacab 
Herrera, de Yaxcabá; Sandra Marisol Salas, de Homún; 
Aida Fernández Góngora, de Teabo; Fabián Rivera Frías, 
de Tixkokob; Angel Antonio González Escalante, de Temax; 
Concepción Tamay Noh, de Chankom y Gaspar Pinto, de 
Ucú.

En su mensaje, Barrera Concha explicó que este convenio 
permitirá que las y los beneficiarios reciban apoyos 

consistentes en cirugías, medicamentos, 
prótesis, lentes graduados, estudios, clínicos, 
subsidios en atención medica hospitalaria 
o quirúrgica, auxiliares auditivos y aparatos 
ortopédicos diversos, entre otros.

“Con este convenio estamos demostrando con 
hechos más que con palabras que la política 
también es humana, sensible y generosa en 
apoyo de la construcción del tejido social de 
nuestro estado para continuar unidos”, expresó.
Por su parte, Zhazil LMéndez Hernández, 

directora general de Beneficencia Pública de Yucatán, 
invitó a las y los alcaldes a no bajar la guardia y continuar 
compartiendo esta dinámica social para seguir apoyando 
a las familias más vulnerables de Yucatán, ya que el 
Ayuntamiento es la autoridad más cercana a la población.

“Necesitamos seguir trabajando en equipo todas y todos 
para la beneficencia, porque la ciudadanía confía en 
nosotros. Nuestra responsabilidad es ser un apoyo para 
mejorarles su calidad de vida”, dijo.

Indicó que, en Mérida, aunque no es una atribución propia 
del Municipio, la administración municipal coadyuva 
con los programas y políticas del sector salud con el 
establecimiento de 29 módulos médicos, donde se 
atienden casos de medicina general, permitiendo liberar la 
carga de trabajo de los centros hospitalarios.

OPINIÓN MÉRIDA 
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EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA CONCHA 
FIRMÓ UN CONVENIO DE 
COLABORACIÓN ENTRE LOS 
MUNICIPIOS DE YUCATÁN 
Y LA ADMINISTRACIÓN DE 
BENEFICENCIA PÚBLICA 
DEL ESTADO DE YUCATÁN.

Renán Barrera suma esfuerzos 
a favor de los grupos más 

vulnerables de Yucatán



Semanario de Información y Análisis Político 33

Además, agregó que se cuenta con aliados que se suman 
al cuidado de la salud de las y los habitantes del Municipio, 
lo cual permite vislumbrar un futuro promisorio, con 
atención médica profesional de primer nivel, sobre todo a 
las personas más vulnerables.

También, destacó que las estrategias y acciones en materia 
de cuidado de la salud física, mental y emocional son 
analizadas, discutidas e implementadas gracias al trabajo 
que la sociedad, especialistas y autoridades realizan 
dentro del Consejo Municipal de Salud.

“Programas como las “Ferias de la Salud”, “Médico a 
Domicilio”, y convenios de colaboración con instituciones 
hospitalarias a través de nuestra dirección de Salud y 
Bienestar Social, nos ha permitido constituir más y mejores 
canales de atención, así como incrementar la accesibilidad 
de la gente hacia estos esquemas de atención médica”, 
afirmó.

El Alcalde Mérida reconoció la labor altruista de la 
Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública 
del Estado de Yucatán, por su labor social y humana que 
se ve reflejada en el rostro de quienes han salido adelante 
con su apoyo.

Cabe recordar que la firma de este convenio de coordinación 
con la Administración del Patrimonio de la Beneficencia 
Pública del Estado de Yucatán se autorizó el pasado 15 de 
marzo por las y los regidores durante la Sesión de Cabildo.
Finalmente, estuvieron en el evento el rector de la 
Universidad Tecnológica del Centro, Roberto Oscar 
Rodríguez Sosa, Diana Canto Moreno, Síndico Municipal, y 
Julio Sauma Castillo, secretario de Participación Ciudadana.

Distintivo Internacional

Por otra parte, el Ayuntamiento de Mérida que encabeza 
Renán Barrera Concha recibió el distintivo “Tree Cities of 
the World 2022” por su compromiso con la biodiversidad, 
el cuidado del medio ambiente y ampliar la infraestructura 
verde en el Municipio.

El Presidente Municipal anunció que Mérida recibió por 
cuarta ocasión el reconocimiento de Ciudad Árbol del 
Mundo que otorga la Fundación Arbor Day y FAO, junto 
a otras ciudades como: Guadalajara, Toluca, Durango, 
Irapuato, Tuxtla Gutiérrez, Zapopan, Alcaldía Tlalpan, Villa 
del Carbón, Alcaldía Miguel Hidalgo, General Terán, Nuevo 
León, Pachuca de Soto, Hidalgo, San Luis Potosí y San 
Pedro Garza García. 

“Mérida se distingue por impulsar programas que fortalecen 
nuestra infraestructura verde, desde los estímulos fiscales 
para quienes instalan paneles solares en sus comercios o 
casas, las Cruzadas Forestales, que el año pasado cumplió 
con la meta de sembrar más de 15 mil árboles en todo el 
Municipio, hasta el cuidado de la biodiversidad, la flora, la 
fauna y mantener una cultura de la preservación del medio 
ambiente en la reserva ecológica Cuxtal”, expresó.

Por su parte, la directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable (UDS), Alejandra Bolio Rojas, señaló que 
el Ayuntamiento de Mérida tiene claro que un futuro 
sostenible generará mejores condiciones de vida para 

las y los habitantes, por ello, tiene políticas públicas 
enfocadas al cuidado del medio ambiente, el impulso a la 
infraestructura verde y la protección a la flora y fauna.

“Entregaron este distintivo por cuarta ocasión a Mérida por 
el esfuerzo que realizó el Ayuntamiento y los diferentes 
sectores de la sociedad en el año 2022 en materia de 
reforestación y cuidado de la flora en el Municipio”, dijo.

A través de éste, destacó que Mérida se une a una red de 
169 ciudades del mundo que reconocen la importancia 
de los árboles para tener ciudades resilientes al cambio 
climático, saludables y sostenibles.

Recordó que, para ser reconocida como Ciudad Árbol del 
Mundo, se deben implementar cinco estándares que 
permiten asegurar un mejor arbolado para el bienestar 
de las y los habitantes: 1) Asignar a una persona la 
responsabilidad del manejo del arbolado. 2)  Contar 
con normatividad que protege los árboles. 3) Generar 
información útil para manejar su arbolado y áreas verdes. 
4) Asignar presupuesto anual para el mantenimiento e 
incremento de arbolado. 5)  involucrar a la sociedad para 
celebrar a los árboles. 

Finalmente, dijo que Mérida seguirá avanzando cada año 
para mejorar su cobertura arbórea, para mejorar sus 
prácticas para el manejo de sus árboles y áreas verdes y 
para conservar la naturaleza en el entorno urbano.

RECONOCEN AL MUNICIPIO CON EL DISTINTIVO 
INTERNACIONAL TREE CITIES OF THE WORLD 
2022, POR SU COMPROMISO POR AMPLIAR LA 
INFRAESTRUCTURA VERDE.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Promoción portuaria de Yucatán en la 
feria de cruceros más importante del mundo

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
impulsa la proyección de Yucatán 
a nivel internacional, buscando 

la llegada de más turismo y derrama 
económica a la entidad, mediante el 
fortalecimiento de la conexión marítima 
por Puerto Progreso con su participación 
en la feria Cruceros de Comercio 
Marítimo Global, (Seatrade Cruise Global, 
por su nombre en inglés), el encuentro 
más importante en el mundo de dicha 
industria, que reúne a las navieras más 
representativas del ramo.

En ese marco, Vila Dosal sostuvo 
reuniones de trabajo con el CEO de 
Fincantieri, Pierroberto Folgiero, el 
gerente regional de Boskalis Dragamex, 
David Vergara y con Mehmet Kutman, 
CEO de Global Ports Holding, el operador 
de puertos de cruceros más grande del 
mundo, para seguir promoviendo las 
ventajas con las que cuenta la entidad 
y empujar su desarrollo con proyectos 
estratégicos que beneficien a las 
familias del estado.

En la búsqueda de conseguir más 
oportunidades de desarrollo para 
Yucatán y sus habitantes, Vila Dosal 
presentó ante el CEO de Global Ports 
Holding, Mehmet Kutman, el crecimiento 
económico de Yucatán que es mayor al 
promedio de todo el país, las ventajas 
competitivas con las que cuenta la 
entidad para la exportación, así como 
las históricas inversiones que se han 
atraído a la entidad que están generando 
empleos de calidad en el estado.

Ante Erika Tache, Vicepresidente de 
desarrollo de negocios de dicha empresa 
internacional que cuenta con presencia 
en diferentes partes del mundo como 
Barcelona, Venecia, Fuerteventura, 
Nassau, Málaga, la bahía de Ha-Long, 
Singapur, entre otros, el Gobernador 
presentó los datos duros que reflejan el 
gran momento por el que está pasando 
Yucatán y que lo hacen un lugar certero 
para invertir. 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL PARTICIPÓ EN LA 
FERIA CRUCEROS DE COMERCIO 
MARÍTIMO GLOBAL, (SEATRADE 
CRUISE GLOBAL, POR SU 
NOMBRE EN INGLÉS), QUE 
REÚNE A LAS NAVIERAS MÁS 
REPRESENTATIVAS DEL RAMO.
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“Estamos viviendo un gran momento en 
Yucatán, pues la entidad ocupa el tercer 
lugar a nivel nacional en este sector en atraer 
inversiones de relocalización y el primer 
lugar en atracción de inversión extranjera 
directa y en crecimiento porcentual. Tan sólo 
en el 2022, respecto al 2021, presentamos 
un crecimiento del 268%, producto de la 
estrategia de promoción del estado a nivel 
nacional e internacional que está permitiendo 
que más empresas se decidan por el estado 
para desarrollar sus proyectos”, indicó Vila 
Dosal acompañado del titular de la Secretaría 
de Fomento Económico y Trabajo (SEFOET), 
Ernesto Herrera Novelo.

Durante este encuentro, que se llevó a cabo 
del 27 al 30 de marzo en Florida, Estados 
Unidos, el Gobernador y el CEO de la empresa 
italiana, Pierroberto Folgiero, sostuvieron 
una reunión de trabajo para continuar 
avanzando en el proyecto de construir el 
astillero más grande de toda América en 
dicho puerto yucateco.

Cabe señalar que producto de las gestiones y promoción 
nacional e internacional de la entidad que realiza Vila Dosal, 
Fincantieri ha puesto los ojos en Yucatán para instalar y 
operar un astillero con una inversión, en la primera etapa, de 
150 millones de dólares, que podrá llegar hasta 500 millones 
a largo plazo, con la generación de miles de empleos directos 
e indirectos para los habitantes.

Fincantieri contempla diseñar y construir un nuevo astillero 
de reparación, conversión y mantenimiento de barcos que 
incluirá la fabricación de dos muelles de mampostería, los 
más grandes de América, obra con la que los astilleros de 
Yucatán recibirían grandes barcos, en particular cruceros, así 
como grandes buques portacontenedores y tanqueros que 
requieran operaciones complejas. Este proyecto colocaría a 
Yucatán en la mira de las grandes navieras que requerirán sus 
servicios y además será una fuente generadora de una gran 
cantidad de empleos, no sólo en su construcción, sino en su 
posterior puesta en marcha.

De esta forma, Yucatán estuvo presente en Seatrade Cruise 
Global, el encuentro mundial más grande de las empresas y 
prestadores de servicios de la industria turística de cruceros 
que se lleva a cabo en el Broward County Convention Center, 
aprovechando este sitio de contacto con otros destinos, 
ejecutivos de líneas navieras, tour operadores y colegas 
de México y el mundo entero para traer oportunidades que 
generen derrama económica y empleos de calidad en Yucatán.

En este evento participaron más de 80 líneas de cruceros, 
más de 10 mil asistentes de 85 países representados, más 
de 45 horas de trabajo en red y más de 500 expositores. 
Destacaron marcas de líneas de cruceros de todo el mundo 
como Abercrombie & Kent, AIDA, American Queen Voyages, 
American Cruise Lines, Celebrity Cruises, Carnival Costa, 
Disney Cruise Line, Fred Olsen Cruise Lines, Explora Journeys, 
Holland America Line, Hurtigruten, Lindblad Expeditions, MSC 
Cruises, Norwegian Cruise Line, PONANT, Royal Caribbean 
International, Silversea, The Ritz-Carlton Yacht Collection, 
Voyages y Windstar Cruises.

EL MANDATARIO SOSTUVO REUNIONES DE TRABAJO 
CON EL CEO DE FINCANTIERI, PIERROBERTO FOLGIERO, 
EL GERENTE REGIONAL DE BOSKALIS DRAGAMEX, 
DAVID VERGARA Y CON MEHMET KUTMAN, CEO DE 
GLOBAL PORTS HOLDING, EL OPERADOR DE PUERTOS DE 
CRUCEROS MÁS GRANDE DEL MUNDO.

EL ENCUENTRO SE LLEVÓ A CABO DEL 27 AL 30 DE MARZO 
EN FLORIDA, ESTADOS UNIDOS.
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CAMPECHE

Destapan a asesor político de ‘Alito’
en ‘’guerra sucia’’ de elecciones en 2021

En una emisión más del Martes 
del Jaguar, la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores San 

Román, exhibió a un asesor político 
más que trabajó la campaña electoral 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) en el estado, originó “guerra sucia” 
contra la hoy mandataria, manipuló 
encuestas a favor del ex candidato 
a la gubernatura, Christian Castro 
Bello, sobrino de Alejandro Moreno, y 
finalmente fue recompensado a pesar 
de perder.

Se trata de Roberto Trad, quien es 
maestro en ciencias políticas y asesor 
de comunicación e imagen política, 
quien cobró al menos 6 millones de 
pesos según deja ver una supuesta 
conversación entre él y Moreno 
Cárdenas, donde se trataban con una 
confianza para decirse números en una 
especie de código, pues nuevamente 
surgió la palabra iPad para pagarle a 
alguien.

El asesor político señalaba que podía 
tener a límite y bajo control a diversas 
encuestadoras, pero siempre y cuando 
quien elaborara las gráficas fuera 
Vladimir de la Torre, de quien también 
ya fue revelada la relación con el 
presidente nacional del PRI, a quien le 
ha trabajado desde hace ya varios años, 
cuando fue gobernador de Campeche.

Trad hizo propuestas e incluso admite 
en la conversación haber truqueado una 
encuesta que Alito Moreno señaló que 
le pareció muy buena, posteriormente, 
le recordó debía hacer sus propuestas 
presupuestales para iniciar con sus 
pagos por “uno” o “dos” pesos para ir 
quedando a mano. Incluso se lee se 
vieron en diciembre, aparentemente en 
navidad.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN, EXHIBIÓ A UN ASESOR POLÍTICO MÁS QUE TRABAJÓ 
LA CAMPAÑA ELECTORAL DEL PRI.
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Previamente, Layda Sansores explicó por qué la 
insistencia en una camioneta que actualmente 
usa el diputado federal priísta Pablo Angulo 
Briceño, tratándose de una camioneta Mercedes 
Benz Maybach GLS 650 blindada, con un valor 
aproximado de 6 millones de pesos, y es por el uso 
indiscriminado de dinero en efectivo.

Tianguis Turístico

Por otra parte, Campeche arrancó su participación 
en la edición 47 del Tianguis Turístico México 2023 
que se realiza en la Ciudad de México, del 26 al 
29 de marzo, con una delegación encabezada por 
el titular de Turismo del Estado, Mauricio Arceo 
Piña, y donde prevaleció la presencia de los reyes 
del Carnaval de Campeche 2023, artesanías, 
gastronomía y ecoturismo del estado.

Este evento es el más relevante del sector 
turístico del país, pues concentra un foro de 
negocios basado en citas preestablecidas entre 
compradores y expositores nacionales de los 32 
estados de la república e internacionales.

La inauguración del pabellón de los 32 estados, 
estuvo a cargo del secretario de Turismo federal, 
Miguel Torruco Márquez, la jefa de gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y los 32 
secretarios de turismo del país.

Como parte de las actividades de promoción y 
difusión de los atractivos y servicios turísticos 
que distinguen a Campeche, la delegación está 
presente en feria turística con una participación 
de 50 personas, compuesta por empresarios 
del sector turístico, cámaras y asociaciones de 
la industria y delegaciones de los municipios 
de Campeche, Carmen, Candelaria, Palizada y 
Calakmul. 

Con el fin de resaltar los atractivos turísticos con 
los que cuenta el estado, el stand fue inspirado en 
la estación del Tren Maya que estará establecida 
en Escárcega, y en el cual Campeche expuso cuatro 
rutas, segmentadas en destinos de aventura, 
colonial y artesanal, gastronómico y maya. 

Cabe resaltar que el participar en este evento le 
dará la oportunidad a la delegación de Campeche 
y a los más de 700 expositores del país de 
interactuar con empresas de los cinco continentes 
que se dedican a comprar servicios turísticos.

Al respecto, el secretario de Turismo de Campeche, 
Arceo Piña, comentó que se esperan buenos 
resultados, ya que es la delegación más grande en 
la historia de la participación de Campeche en el 
Tianguis Turístico.

CAMPECHE ARRANCÓ SU PARTICIPACIÓN EN LA 
EDICIÓN 47 DEL TIANGUIS TURÍSTICO MÉXICO 2023 
QUE SE REALIZA EN LA CIUDAD DE MÉXICO.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa promueve en 
el Tianguis Turístico los atractivos de los 12 destinos 
del estado y el Tren Maya como una oportunidad 

para disfrutar de norte a sur de la riqueza natural, el mar 
azul turquesa y las zonas arqueológicas de Quintana 
Roo.

La Gobernadora participó en la ceremonia inaugural del 
Tianguis Turístico México 2023 junto con el secretario 
Miguel Torruco Marqués y la Jefa de Gobierno Claudia 
Sheinbaum en el Centro Citibanamex.
La titular del Ejecutivo, encabezó junto con autoridades 
la inauguración del pabellón del Caribe Mexicano, en 
el que propuso un nuevo modelo turístico, más justo, 
responsable, sostenible e inclusivo con la sociedad.
El pabellón del Caribe Mexicano es un espacio de 300 
metros cuadrados y una delegación de 90 expositores, 
entre asociaciones de hoteles, direcciones de turismo 
municipales, empresas turísticas, el Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo y la Secretaría Estatal de 
Turismo.

En esta edición 47 del Tianguis Turístico participan los 
32 estados del país, reúne a más de 600 empresas 
expositoras, más de 700 empresas compradoras de los 
cinco continentes, entre tour operadores, mayoristas, 
agentes de viajes, asociaciones turísticas, etc.

La Gobernadora cortó el listón del pabellón del Mundo 
Maya, en el que se integran los destinos de los cinco 
países que forman parte de esta región, Belice, El Salvador, 
Guatemala, México y Honduras.

También inauguró el stand de Solidaridad, en donde se 
promueven actividades en el marco de la conmemoración 
del 30 aniversario del municipio y visitó los módulos de 
cada uno de los municipios participantes.
“Promocionaremos nuestras bellezas naturales, 
experiencias de norte a sur; y ahora con el Tren Maya el 
potencial de desarrollo incrementará para fortalecer y 
compartir nuestro liderazgo turístico a toda la región 
sureste”, afirmó Mara Lezama.

Mara Lezama también acudió al espacio dedicado al Tren 
Maya donde explicó que esta importantísima obra, sin 
precedente, conectará el Mundo Maya en cinco estados 
del sureste mexicano, reducirá los tiempos y costos del 

transporte de mercancías, pasajeros y turistas dentro de 
la península. Se construirán aproximadamente mil 525 
kilómetros de vías férreas que atravesarán los estados 
de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo 
beneficiando el desarrollo en la región y en la calidad de 
vida de los habitantes.

Durante la apertura del Tianguis hubo un desfile de trajes 
típicos de las 32 entidades del país, la participación del 
ballet Teletón y de lengua de señas, y se develó el billete 
de la Lotería Nacional conmemorativo.

Previamente, la Gobernadora de Quintana Roo declaró 
que la temporada vacacional de Semana Santa registrará 
ocupaciones hoteleras de prácticamente el 100% y alto 
movimiento en el aeropuerto internacional de Cancún.

Explicó que con el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo se trabaja para que el 
turismo genere prosperidad compartida en todas y todos 
los quintanarroenses, por lo que se promocionarán los 
destinos y se buscarán más vuelos.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Brilla Quintana 
Roo en el Tianguis 
Turístico México 

2023
LA GOBERNADORA PARTICIPÓ EN LA CEREMONIA 

INAUGURAL DEL TIANGUIS TURÍSTICO MÉXICO 
2023 JUNTO CON EL SECRETARIO MIGUEL TORRUCO 

MARQUÉS Y LA JEFA DE GOBIERNO CLAUDIA 
SHEINBAUM EN EL CENTRO CITIBANAMEX.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA PROMUEVE 
UN NUEVO MODELO TURÍSTICO QUE GENERE 

PROSPERIDAD COMPARTIDA.
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TURISMO

Luego de su exitosa presentación en la Feria 
Internacional de la Lectura Yucatán (FILEY), 
el libro guía “20 Facts Chichén Itzá, La 

Ciudad de los Misterios” sigue escalando foros, 
llegando esta vez a la mayor plataforma de la 
industria turística del país y de Latinoamérica: 
el Tianguis Turístico de México, cuya 47 edición 
rompió récords en participantes, compradores y 
citas de negocios.

El Centro Citibanamex de la Ciudad de México, 
sede del Tianguis 2023, fue el escaparate para 
la presentación de este innovador producto, 
basado en 20 preguntas y respuestas que 
narran la historia y destacan los hechos más 
relevantes de la ciudad sagrada de los mayas, 
Patrimonio Cultural de la Humanidad.

El lanzamiento del libro guía, de 104 páginas, 
dirigido al turismo nacional e internacional y 
al público en general, se realizó en presencia 

de destacados invitados, como Anayansi 
Rodríguez Castillo, directora general del 
Instituto Guatemalteco de Turismo; Marcela 
Toriello y Francisco Pahul, presidenta y director 
comercial de Transportes Aéreos de Guatemala 
(TAG Airlines); Jorge Carrillo Sáenz, presidente 

Especial / La Revista 

“20 Facts Chichén Itzá”, un 
producto innovador en el 

Tianguis Turístico de México

INVITADOS A LA PRESENTACIÓN DE “20 FACTS CHICHÉN 
ITZÁ, LA CIUDAD DE LOS MISTERIOS”: MARCELA TORIELLO, 
PRESIDENTA DE TAG AIRLINES; ANAYANSI RODRÍGUEZ 
CASTILLO, DIRECTORA DEL INSTITUTO GUATEMALTECO DE 
TURISMO; FÉLIX UCÁN SALAZAR, AUTOR DEL LIBRO; JOSÉ 
LUIS MARTÍNEZ SEMERENA, DIRECTOR DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y TURISMO; ARQUEÓLOGO EDUARDO 
PÉREZ DE HEREDIA, COAUTOR; JORGE CARRILLO SÁENZ, 
PRESIDENTE DE CETUR, Y JUAN JOSÉ MARTÍN PACHECO, 
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN MEXICANA DE HOTELES 
EN YUCATÁN.
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del Consejo Empresarial Turístico 
de Yucatán (Cetur); Juan José Martín 
Pacheco, presidente de la Asociación 
Mexicana de Hoteles en Yucatán, A.C; 
Saúl Ancona Salazar, exsecretario de 
Fomento Turístico y actual director 
general de Baja Center, y de José 
Luis Martínez Semerena, director de 
Desarrollo Económico y Turismo del 
Ayuntamiento de Mérida, anfitrión del 
evento.
En la presentación, los autores de “20 
Facts Chichén Itzá”, el periodista Félix 
Ucán Salazar, un comunicador de larga 
trayectoria, y el arqueólogo Eduardo 
Pérez de Heredia, doctor en Arqueología 
y exdirector de la zona arqueológica 
de Chichén, detallaron aspectos del 
contenido del libro, que abarca del año 
800 de nuestra era, cuando Chichén 
se constituyó formalmente como 
ciudad, hasta su decadencia en el año 
1200, pasando por su época de mayor 
esplendor.

Con un guión académico y científico que 
sustenta el contenido de los 20 hechos 
o datos, los autores despejan ciertos 
mitos que se han creado en torno a 
Chichén Itzá, como el de que arrojaban 
doncellas al Cenote Sagrado o que se 
sacrificaban a los vencedores en el 
Gran Juego de Pelota.

Ambas versiones son falsas, ya que de 
los 42 restos óseos rescatados del gran 
pozo de agua de los Itzáez la mayoría 
corresponden a adultos mayores y 
niños y lo que menos hay son mujeres. 
Y en cuanto al Juego de Pelota, se 
sacrificaba a los perdedores o vencidos, 
no a los ganadores.

Félix Ucán y Eduardo Pérez agregaron 
que el libro contiene fotografías 
antiguas de gran valor, 10 palabras 
y 10 frases en maya para invitar a los 
turistas y lectores a aprender aspectos 
básicos de la lengua materna, así como 
20 tips para los visitantes, ilustrados 
bajo el genial trazo de Tony Peraza, 
un destacado cartonista yucateco, en 
los que se fomenta una visita cómoda, 
segura y responsable al sitio.

“Esta guía realizada por Félix Ucán y 
Eduardo Pérez de Heredia resulta ser 
una gran herramienta no solo para 
contar con información de valor y 
fidedigna de una de las maravillas del 
mundo, sino también es una invitación a 
locales y visitantes para aprender más 
sobre la grandeza de nuestra cultura”, 
subrayó en su intervención Martínez 
Semerena.

REPRESENTANTES DEL STAND DE TABASCO POSAN CON EL 
PERIODISTA FÉLIX UCÁN SALAZAR Y “20 FACTS CHICHÉN ITZÁ”.  
TABASCO ES UNO DE LOS CINCO ESTADOS DEL SURESTE QUE 
CONFORMAN EL MUNDO MAYA.

ASPECTOS DEL RECORRIDO DE “20 FACTS CHICHÉN ITZÁ” POR 
LOS DIFERENTES STANDS DEL TIANGUIS TURÍSTICO DE MÉXICO 

2023, DONDE TUVO MUY BUENA ACEPTACIÓN. 
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OPINIÓN TURISMO 

Mirando al futuro de la 
gastronomía, sin renunciar 
a su esencia yucateca, el 

restaurante Kinich de Izamal celebró 
con éxito su 30 aniversario con tres días 
de festejos con lo mejor de la cocina 
tradicional y las nuevas tendencias de 
la cocina internacional.

Acompañada de cocineras de 
Michoacán, Oaxaca y Yucatán, de 
personalidades de la gastronomía 
como Ricardo Muñoz Zurita, Roberto 
Solís y Drew Deckman, y de chefs de los 
10 de mejores restaurantes de Yucatán, 
Míriam Azcorra Rejón, propietaria 
del emblemático restaurante, ofreció 
amplia variedad de deliciosos platillos 
y bebidas de reconocidas marcas de 
prestigio durante los días 28, 29 y 30 de 
marzo.

La temática del programa fue el “Pasado, 
Presente y Futuro” en referencia al 
encuentro de cocineras tradicionales, a 
la comida-maridaje y la comida fusión 
de los 10 restaurantes, que culminó con 
una gran fiesta que incluyó una misa de 
acción de gracias en el Convento de San 
Antonio de Padua, bailes tradicionales, 
peregrinación, artesanías y rituales 
para pedir bendiciones a los dioses.

“Crear un festival de esta magnitud con 
invitados que están dentro de los 50 
Mejores Restaurantes de Latinoamérica 
es para seguir creando un Izamal 
turístico y, principalmente, para 
mostrarle al mundo quienes somos y de 
dónde venimos”, afirmó Miriam Azcorra.

La empresaria tiene el mérito de haber 
convertido un proyecto escolar en un 
restaurante de primer nivel que se 
ha colocado como un referente de la 
gastronomía yucateca y no solo en el 
plano nacional sino internacional.

Especial / La Revista 

El 30 aniversario de Kinich,
 ¡todo un éxito! 

MÍRIAM AZCORRA TUVO ENTRE 
SUS INVITADOS AL EMPRESARIO 
ROBERTO HERNÁNDEZ RAMÍREZ, 

GRAN IMPULSOR DE LAS 
HACIENDAS EN YUCATÁN.

MÍRIAM AZCORRA REJÓN, PROPIETARIA DEL RESTAURANTE KINICH DE 
IZAMAL (DE TERNO Y TOCADO ROJO, A LA IZQUIERDA), POSA CON LOS 
CHEFS INVITADOS QUE PARTICIPARON EN LOS FESTEJOS POR EL 30 

ANIVERSARIO DEL EMBLEMÁTICO ESTABLECIMIENTO.

ASPECTOS DEL TERCER DÍA DE 
FIESTA EN KINICH, QUE INCLUYÓ 
UNA MISA EN EL CONVENTO 
FRANCISCANO, UNA PROCESIÓN, 
MÚSICA DE CHARANGA Y UN 
MENÚ DE COMIDA TRADICIONAL 
Y PLATILLOS DE LOS 10 MEJORES 
RESTAURANTES DE YUCATÁN.
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